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Марк Завадский,
генеральный директор 
Alibaba.com (RU)

Главу российской 
«дочки» Alibaba заменят 
на топ-менеджера 
из Китая
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З А К О Н О П Р О Е К Т

Пенсионные фонды не смогут 
препятствовать переходам клиентов

И С С Л Е Д О В А Н И Е
Почти половина россиян 
могут остаться без работы 
из-за роботизации

Т Е Л Е К О М
У Telegram 
обнаружились 
«проблемы роста»

с. 8 с. 10 с. 12 

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

МЧС указало 
на очаг 
возгорания

К О Н Ф Л И К Т  Москва объявила о высылке иностранных дипломатов

Избирательный контрудар
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Россия ответит всем странам, 
выславшим российских дипло-
матов, зеркально. Однако меры 
в отношении США помимо 
высылки 60 дипломатов под-
разумевают еще и закрытие 
генконсульства в Петербурге.

Посол США в России Джон Хант-
сман в четверг, 29 марта, был вы-
зван в МИД, где его проинформи-
ровали об ответных мерах на вы-
сылку российских дипломатов, 
рассказал глава внешнеполити-
ческого ведомства Сергей Лавров 
по итогам переговоров со спецпо-
сланником генсека ООН по Сирии 
Стаффаном де Мистурой. Трансля-
ция велась на сайте МИД.

Говоря об ответных мерах США, 
выславших российских диплома-
тов, Лавров отметил, что они бу-
дут «зеркальными, и не только». 
В отношении остальных стран 
«тоже все зеркально». В частно-
сти, Россия вышлет аналогичное 
количество американских дипло-
матов и отзовет свое согласие на 
работу генерального консульства 
США в Санкт-Петербурге, пояснил 
министр. На этой неделе посоль-
ство России в США провело в сво-
ем Twitter опрос, какое американ-
ское консульство следует закрыть. 
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ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Результаты экспертизы обо-
значили ключевую версию 
возникновения пожара в ТРК 
«Зимняя вишня» — неполадки 
в электроснабжении. Эксперты 
предполагают, что проблемы 
с проводкой связаны с эконо-
мией расходов при строитель-
стве ТРК.

Очаг возгорания

Очаг первичного термического 
воздействия в сгоревшем торгово-
развлекательном комплексе «Зим-
няя вишня» находился в скрытой 
полости между третьим и четвер-
тым этажами в районе батутного 
центра. О б этом свидетельствуют 
результаты пожарно-технической 
экспертизы, рассказали РБК источ-
ники в МЧС. Собеседник в ведом-
стве сообщил, что в межэтажном 
пространстве проходил силовой 
кабель и в нем, вероятно, произо-
шло короткое замыкание.
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Ответные меры России, как сказал министр иностранных дел Сергей Лавров, будут «зеркальными, и не только»
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Вынесен приговор Захарию Калашову и его подельникам

Четвертый срок Шакро
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Криминальный авторитет Заха-
рий Калашов (Шакро Молодой) 
приговорен к девяти годам и 
десяти месяцам строгого режи-
ма по делу о вымогательстве. 
Это первый приговор в России, 
в котором он назван лидером 
криминального мира страны.

Никулинский суд Москвы приго-
ворил вора в законе 65-летнего За-
хария Калашова, трижды судимого 
в России, к девяти годам и десяти 
месяцам колонии строгого режи-
ма по делу о двух эпизодах вымо-
гательства.

Ближайшие подручные Калашо-
ва Андрей Кочуйков (Итальянец) и 
Батыр Бекмурадов согласно реше-
нию судьи Константина Дубкова по-
лучили восемь лет десять месяцев и 
девять лет четыре месяца строгого 
режима соответственно. Также на 
различные сроки — от семи лет че-
тырех месяцев до восьми лет четы-
рех месяцев — осуждены еще девять 
членов банды Шакро.

Суд учел, что все подсудимые, в 
том числе Калашов, «положительно 
характеризуются». Единственный 
из подсудимых, кто находился под 
домашним арестом, — отставной 
полковник МВД Евгений Суржи-
ков — до вступления приговора в 
силу будет отправлен под стражу.

Гособвинение запрашивало для 
Калашова десять лет строгого ре-
жима и штраф 700 тыс. руб., для 
остальных — от семи с половиной 
до девяти с половиной лет.

Главный вор России

Приговор оглашался два дня, не-
которые формулировки почти не 

отличались от обвинительного за-
ключения, оглашенного прокуро-
ром в самом начале процесса. Судья 
Дубков согласился с утверждением 
гособвинения, что после смерти в 
2013 году криминального автори-
тета Аслана Усояна (известного как 
Дед Хасан) Шакро Молодой занял 
лидирующее положение в крими-
нальном мире России и объединил 
под своим покровительством про-
фессиональных преступников. 

Банда Шакро (силовой костяк 
которой составляли две преступ-

ные группы под руководством 
Бекмурадова и Кочуйкова) была 
своеобразным «клубом», членство 
в котором обеспечивало преступ-
никам определенные привилегии, 
связанные с конспирацией, защи-
той от правоохранительных орга-
нов и других ОПГ, но требовало ре-
гулярных взносов, следует из при-
говора. Шакро «назначал и отстра-
нял руководителей нижестоящих 
организованных групп», прини-
мал решения по конкретным пре-
ступлениям, финансировал их «из 

различных источников» и претен-
довал на долю в незаконно добы-
том имуществе. При этом отдель-
ные преступные группы в составе 
банды сохраняли определенную 
автономность, так что структура, 
руководимая Шакро, имела слож-
ное иерархическое устройство.

В задачи Бекмурадова и Кочуй-
кова входила охрана Шакро, обес-
печение прикрытия со стороны 
правоохранительных органов, а 
также разного рода силовые опера-
ции, связанные с вымогательством. 

Суд вынес вору в законе Захарию Калашову более мягкий приговор, чем просил гособвинитель: 
по делу о двух эпизодах вымогательства Шакро Молодой получил девять лет и десять месяцев 
колонии строгого режима 

Другие приговоры ворам в законе

В апреле 2017 года судеб-
ная коллегия Алтайского 
краевого суда приговорила 
Мамуку Чкадуа, известного 
как вор в законе Мамука 
Гальский, к 17 годам ли-
шения свободы в колонии 
строгого режима. Это ста-
ло первым в российской 
судебной практике приго-
вором за организацию пре-
ступного сообщества ли-
цом, занимающим высшее 
положение в преступной 
иерархии (ч. 4 ст. 210 УК), 
рассказал в июне замглавы 
Управления по борьбе с 
организованной преступ-
ностью ГУУР МВД Андрей 
Гусенко. Также он отметил, 
что по этому составу статьи 
Уголовного кодекса был 
также осужден вор в законе 
Юрий Пичугин. Подробно-
стей приговора чиновник 
не привел, но известно, что 
данный состав статьи Уго-
ловного кодекса предусма-
тривает наказание от 15 лет 

заключения до пожизнен-
ного срока. 
В феврале 2017 года суд в 
Москве приговорил к девя-
ти годам лишения свободы 
криминального авторитета 
Сергея Асатряна, извест-
ного в криминальных кругах 
как Осетрина-младший, или 
Серега Бентли. Асатряна 
признали виновным в вымо-
гательстве $1,2 млн у жителя 
Подмосковья.
В мае 2017 года суд в Под-
московье приговорил к 
17 годам лишения свободы 
в колонии строгого режи-
ма Артема Аракеляна, 
имеющего в криминальной 
среде статус вора в законе 
и известного как Артем 
Липецкий. Сообщалось, что 
как самого вора в законе, 
так и членов преступной 
группировки признали ви-
новными — в зависимости 
от роли каждого — в совер-
шении убийства организо-
ванной группой, похищении 

человека, неправомерном 
завладении автомобилем 
организованной группой 
без цели хищения, а также 
незаконном обороте огне-
стрельного оружия и бое-
припасов.
В апреле 2016 года стало 
известно, что в Новосибир-
ске к девяти с половиной 
годам лишения свободы за 
причинение тяжкого вреда 
здоровью и незаконный 
оборот наркотиков пригово-
рили вора в законе Евгения 
Антипова, известного по 
кличке Антип. По версии 
следствия, в ходе перерас-
пределения сферы влияния 
в новосибирском СИЗО №1 
в 2014 году Антипов при-
казал подручным распра-
виться над заключенным, 
поддержавшим конкурирую-
щего вора в законе Радика 
Шафигуллина, известного 
как Радик Татарин. 
В июне 2015 года в Сверд-
ловской области к 22 годам 

лишения свободы пригово-
рили вора в законе Олега 
Сухочева по прозвищу 
Сухач. По данным СМИ, Су-
хочев принадлежал к окру-
жению убитого в 2009 году 
криминального авторитета 
Вячеслава Иванькова, из-
вестного как Япончик. Вора 
в законе и его подручных 
признали виновными в вы-
могательстве, покушении на 
убийство, мошенничестве 
и легализации похищенного. 
В октябре 2015 года в Ниж-
нем Новгороде к одному 
году и девяти месяцам 
колонии-поселения приго-
ворили вора в законе Вла-
димира Вагина, известного 
по кличке Вагон. Судили 
Вагина по обвинению в 
покушении на убийство, 
которое якобы произошло, 
когда в 2009 году он в драке 
ударил ножом человека. 
Тем не менее суд признал 
его виновным в умышлен-
ном причинении средней 

тяжести вреда здоровью. 
В результате приговор был 
обжалован, и в 2016 году 
Вагина все же признали 
виновным в покушении на 
убийство и приговорили к 
семи годам колонии стро-
гого режима. 
В 2013 году был задержан 
Хамзат Аушев, незадолго 
до этого ставший самым мо-
лодым вором в законе после 
сходки законников в Дубае. 
Еще в 2009-м Аушева за 
нападение на владелицу ав-
томобиля Porsche Cayenne 
в Москве приговорили к 
десяти годам лишения сво-
боды, однако он сумел неза-
конно освободиться. После 
повторного задержания мо-
лодого вора в законе отпра-
вили отбывать оставшийся 
срок. В апреле 2015 года 
суд во Владимире добавил к 
его сроку два года за напа-
дение на конвоира.

Ф
О

ТО
: Д

м
ит

р
ий

 К
ор

от
ае

в/
Ко

м
м

ер
са

нт
ъ



30 марта 2018 года
Пятница

No 56 (2780)
СУД       Н О В О С Т И       3

Для этого каждый из них привлек 
к участию в банде мужчин со спор-
тивным или боевым прошлым, ко-
торые «вели криминальный образ 
жизни» и разделяли «традиции, 
обычаи, правила и нормы поведе-
ния» этого сообщества. Юридиче-
ски две группировки были оформ-
лены как частные охранные пред-
приятия «Заслон» и «Защитник». 
Бекмурадов и Кочуйков приобрели 
своим подручным оружие, боепри-
пасы, мобильные телефоны с сим-
картами, зарегистрированными на 
юрлица ЧОПов, автомобили, под-
слушивающие устройства и рации. 
«Для поддержания сплоченности, 
физической формы и огневой под-
готовки» Кочуйков и Бекмурадов 
организовывали для членов своих 
групп спортивные тренировки и 
стрелковую подготовку в тире.

События на Рочдельской

В рамках рассмотренного в суде 
дела Шакро и его подельникам вме-
нялись только два эпизода вымога-
тельства (ст. 163 УК) с применением 
насилия, в составе организованной 
группы и с целью завладеть иму-
ществом в особо крупном размере.

Одна из попыток вымогатель-
ства привела к перестрелке на Роч-
дельской улице в Москве 14 дека-
бря 2015 года. Несколькими меся-
цами ранее, согласно материалам 
дела, Шакро Молодой проявил ин-
терес к расположенному там ресто-
рану корейской кухни Elements, ко-
торым владела Жанна Ким. У нее 
был заключен контракт на ремонт 
в ресторане с дизайнером Фатимой 
Мисиковой, входившей в окруже-
ние вора в законе (дружила с гра-
жданской женой Шакро и была в 
близких отношениях с Кочуйко-
вым). Однако качеством ремонта 
Ким осталась недовольна и платить 

Мисиковой отказалась. По данным 
гособвинения, криминальный ав-
торитет решил «учитывать это об-
стоятельство для завладения иму-
ществом Ким». Шакро распорядил-
ся добиться от нее передачи 8 млн 
руб. «под видом погашения якобы 
образовавшейся задолженности» 
перед Мисиковой.

Несколько месяцев Ким получа-
ла угрозы, за ней была установле-
на слежка, а все переговоры с Ми-
сиковой сопровождались мощной 
«силовой поддержкой» Кочуйкова, 

Бекмурадова и их людей. 14 дека-
бря они заблокировали Ким в ре-
сторане, отрезав пути отхода и па-
рализовав работу заведения. Хо-
зяйка Elements, в свою очередь, 
вызвала на помощь главу и со-
владельца адвокатской коллегии 
«Диктатура закона» Эдуарда Будан-
цева, который приехал на перего-
воры с помощниками. Переговоры 
переросли в драку и перестрелку, в 

ходе которой два человека из числа 
сопровождающих Кочуйкова были 
убиты, еще семь участников кон-
фликта получили ранения.

Ким, уехавшая после инцидента 
в Казахстан, выступила в суде по ви-
деосвязи. При этом она отказалась 
давать показания, сославшись на ст. 
51 Конституции. Поэтому в приго-
воре судья Дубков ссылался только 
на протоколы допроса Ким на след-
ствии, а также на расшифровки за-
писей телефонных и очных перего-
воров в день перестрелки.

Калашов также отказался давать 
в суде показания. Кочуйков заяв-
лял, что Шакро не причастен к со-
бытиям на Рочдельской: он утвер-
ждал, что сам приехал туда по соб-
ственной инициативе, чтобы всту-
питься за Мисикову (она сейчас 
объявлена в международный ро-
зыск), при этом никакого конфлик-
та не провоцировал. «Происходили 
обычные переговоры в рамках за-
кона», — процитировал судья Дуб-
ков показания Кочуйкова, добавив, 
что считает их ложными.

Другой эпизод вымогатель-
ства связан с гендиректором ООО 
«Норднефтегаз» Львом Гарамовым. 
Как выяснилось в ходе следствия, в 
2015 году Калашов «узнал, что Гара-
мов осуществляет успешную пред-
принимательскую деятельность», и 
решил воспользоваться его дело-
выми разногласиями с неустанов-
ленным знакомым Шакро по име-
ни Руслан. У предпринимателя ста-
ли вымогать 10 млн руб.; несколько 
месяцев он получал угрозы, затем в 
апреле 2016 года был избит.

В связи с событиями на Рочдель-
ской также были осуждены трое по-
лицейских из ОВД «Пресненский», 
которые, согласно приговору, в тот 
вечер дежурили, но вмешиваться в 
конфликт не стали — они получи-
ли от двух до четырех лет колонии.

Дело следователей

ФСБ возбуждала в отношении кри-
минального авторитета еще одно 
дело — о создании организованно-
го преступного сообщества (ст. 210 
УК), как следовало из документов, 
которые гособвинение зачиты-
вало в рамках другого судебного 
процесса — по делу полковника 
Следственного комитета Михаила 
Максименко, которое рассматри-
вает сейчас Мосгорсуд. Однако это 
дело не получило развития.

Преследование банды Шакро 
привело к громким арестам в След-
ственном комитете: по версии ФСБ, 
после ареста Андрея Кочуйкова в 
декабре 2015 года ряд высокопо-
ставленных сотрудников СКР полу-
чили две взятки за его освобожде-
ние из-под стражи. Деньги плати-
ли бизнесмены Олег Шейхаметов и 
Дмитрий Смычковский, формально 
никак не связанные с Шакро. Гла-
ва управления межведомственно-
го взаимодействия и собственной 
безопасности СКР Михаил Макси-
менко, его заместитель Александр 
Ламонов и замглавы ГСУ СКР по 
Москве генерал Денис Никандров 
были задержаны в июле 2016  года, 
спустя год — другой заместитель 
Максименко Денис Богородецкий; 
в конце 2017-го под арест был взят 
экс-руководитель управления СКР 
по ЦАО Алексей Крамаренко.

Одновременно с процессом над 
Шакро в Мосгорсуде проходит суд 
по выделенному в отдельное про-
изводство делу полковника Мак-

сименко. В четверг, 29 марта, гос-
обвинитель Игорь Потапов запро-
сил для бывшего главы управления 
межведомственного взаимодей-
ствия и собственной безопасности 
СКР наказание в виде 15 лет коло-
нии и 165 млн руб. штрафа.

Застреливший, по версии след-
ствия, двоих участников группи-
ровки Кочуйкова в ходе столкнове-
ния на Рочдельской адвокат Будан-
цев обвинялся в превышении необ-
ходимой самообороны. В качестве 

меры пресечения ему был выбран 
домашний арест — на этом настоя-
ли сотрудники управления М ФСБ, 
которые называли Буданцева вете-
раном КГБ, коллегой, участником 
спецопераций с четырьмя детьми, 
рассказывал в Мосгорсуде глава ГСУ 
по Москве Александр Дрыманов, ко-
торого гособвинение также называ-
ло в числе получателей взятки.

В декабре ТАСС сообщал о пре-
кращении уголовного преследова-
ния Буданцева.  

Кто участвовал в перестрелке 
на Родчельской

КОНФЛИКТ
Ким задолжала Мисиковой 

8 млн руб. за ремонт 
ресторана, утверждала 
дизайнер. Ресторатор 

настаивала, что ремонт 
был сделан некачественно

ПЕРЕСТРЕЛКА
Два человека погибли, 

семеро получили 
множественные 

ранения

Жанна Ким
владелица 
ресторана 
Elements

Адвокат, ветеран КГБ
Эдуард Буданцев

Владимир Костриченко, 
Петр Черчинцев, 
Роман Молокаев 

Признаны потерпевшими 
по делу о вымогательстве 
против подручных Шакро

Эдуард Романов, 
Герсон Гамидов,

Николай Николаев,
Александр Голубев, 
Алексей Максимов, 
Зелимхан Патиев, 
Вадим Прохоров, 

Ян Сорокин, 
Батыр Бекмурадов, 
Евгений Суржиков  

Андрей Китаев, 
Филипп Домаскин    

Убиты

Правая рука Шакро Молодого 
Андрей Кочуйков

Фатима 
Мисикова
дизайнер

Источник: обвинительное заключение Генпрокуратуры по делу Шакро
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Передача взятки
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Евгений 
Суржиков
полковник 

МВД

Денис 
Богородецкий

заместитель
начальника 

УСБ СКР

Александр 
Ламонов

заместитель
начальника 

УСБ СКР

Александр 
Дрыманов
начальник 
ГСУ СКР 

по Москве

Денис 
Никандров

замначальника 
ГСУ СКР 

по Москве

Алексей 
Крамаренко

начальник управле-
ния СКР по ЦАО 

Москвы

Как члены банды Шакро были 
связаны с офицерами СКР по версии 
гособвинения

Захарий 
Калашов (Шакро 

Молодой)*

Михаил 
Максименко 
глава УСБ СКР

Олег 
Шейхаметов

Дмитрий 
Смычковский

Источник: обвинительное заключение Генпрокуратуры по делу Максименко

* Причастен ли сам Шакро 
Молодой к передаче денег 
за освобождение Кочуйкова 
и Романова, неизвестно
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Стали известны результаты пожарно-технической экспертизы  

в здании «Зимней вишни»

МЧС указало  
на очаг возгорания

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Также на экспертизу отправили 
около ста предметов с места пожа-
ра: поролоновые шарики из дет-
ского бассейна, элементы утепли-
теля, фрагменты внутренней от-
делки. Есть основания полагать, 
что эти материалы не соответству-
ют утвержденным в России госу-
дарственным стандартам, отметил 
собеседник РБК.

Оптимизация расходов

Согласно нормативной докумен-
тации, параметры силового кабе-
ля должны быть указаны в про-
екте электроснабжения здания, 
говорит инженер по эксплуата-
ции зданий Алексей Шабанов, об-
служивающий один из крупных 
офисных центров Москвы. Проект 
проходит все этапы согласования, 
включая пожарный надзор, отме-
тил специалист. «В этом проекте 
должен быть указан тип кабеля. 
Для крупных объектов — это спе-
циальный негорючий и огнеупор-
ный кабель», — прокомментиро-
вал Шабанов. Он предполагает, что 
в «Зимней вишне» в межэтажном 
пространстве находился простой 
кабель, что является грубым нару-
шением закона.

Часто силовой кабель — это по-
зиция в проекте, на которой эко-
номят, рассказал РБК эксперт в об-
ласти систем безопасности Сергей 
Победоносцев. «В целях удешев-
ления проекта часто используют 
контрафактные кабели, сделан-
ные с нарушением стандартов 
и нормативов», — говорит Побе-

По результатам пожарно-технической экспертизы очаг первичного возгорания в ТРК «Зимняя вишня» находился в скрытой полости 
между третьим и четвертым этажами в районе батутного центра
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Крупные пожары из-за проблем с электричеством

В июле 2017 года жертвами пожа-
ра на производстве тротуарной 
плитки в Колпино в Ленинград-
ской области стали семь человек. 
В качестве предварительной 
причины ЧП называли короткое 
замыкание в электрооборудова-
нии. Было возбуждено уголовное 
дело по статье о причинении 
смерти по неосторожности. По 
этому делу задержали главу пред-
приятия и руководителя произ-
водственных работ. Следствие по 
делу продолжается.

В августе 2016 года в Москве 
произошел пожар на складе ти-
пографии «Печатный экспресс», 
в результате которого погибли 
17 человек. Причиной возгорания 
тогда назвали короткое замыкание 

в светильнике на первом этаже 
здания. Бутырский суд Москвы 
признал гендиректора и главного 
инженера типографии виновными 
в нарушении требований пожар-
ной безопасности, приговорив 
к двум с половиной и трем с поло-
виной годам колонии-поселения 
соответственно.

В октябре 2007 года пожар про-
изошел в здании Московского 
института государственного 
и корпоративного управления. 
При пожаре погибли 11 студентов, 
около 50 получили ожоги и трав-
мы. Причиной возгорания назвали 
ветхую электропроводку. След-
ствие установило, что ректорат 
вуза неоднократно предупрежда-
ли о грубом нарушении правил 

пожарной безопасности, но они 
так и не были устранены. Ректор 
института бежал в Черногорию, 
но впоследствии был экстрадиро-
ван и приговорен к восьми годам 
лишения свободы за нарушение 
требований пожарной безопас-
ности. Кроме того, его признали 
виновным в присвоении денежных 
средств института, которое рас-
крылось в ходе расследования.

В ноябре 2004 года из-за корот-
кого замыкания в электрораспре-
делительном щите произошло воз-
горание в рабочем общежитии 
в Кызыле. В результате ЧП погиб-
ли 26 человек, а еще 189 постра-
дали. Косвенной причиной пожара 
следствие назвало хищение 
средств, выделенных на ремонт 

здания. По обвинению в халатно-
сти и нарушении правил пожарной 
безопасности к четырем годам 
условно в итоге приговорили 
старшего инспектора городского 
отдела Госпожнадзора.

7 апреля 2007 года из-за замыка-
ния в электропроводке произошел 
пожар в средней школе села 
Сыдыбыл в Якутии. Тогда погибли 
22 ребенка, десятки людей попали 
в больницу. Спустя год директора 
школы приговорили к пяти годам 
лишения свободы за халатность 
и нарушение правил пожарной 
безопасности.

В том же 2007 году, спустя не-
сколько дней после трагедии 
в Якутии, из-за замыкания в элек-

тропроводке произошел пожар 
в интернате для глухих в Махач-
кале. В результате катастрофы 
погибли 30 человек. Приговор 
по этому делу был вынесен в июне 
2004 года. Виновными в невыпол-
нении правил пожарной безопас-
ности признали директора школы 
и ее заместителя по хозяйствен-
ной части. Оба получили услов-
ные сроки. Сообщалось, что ре-
шение суда вызвало недовольство 
родственников погибших детей, 
но о пересмотре дела впослед-
ствии не сообщалось.
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«Ромир» выяснил отношение россиян  

к реформе системы ОСАГО

Водители поддержали  
свободу тарифов
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,  
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Большинство автолюбителей 
поддерживают отказ от госре-
гулирования тарифов ОСАГО 
и уверены, что это снизит 
стоимость полиса для добросо-
вестных водителей и увеличит 
его для лихачей, говорится 
в исследовании «Ромир».

Все больше автовладельцев поддер-
живают либерализацию тарифов 
ОСАГО, говорится в исследовании 
«Ромир» (есть у РБК).  Согласно его 
результатам, число водителей, по-
ложительно оценивающих освобо-
ждение тарифов ОСАГО от госрегу-
лирования, выросло на 9,4% — 58% 
в феврале 2018-го против 53% в ноя-
бре 2017 года (холдинг проводит ис-
следование второй раз).

В рамках исследования «Ромир» 
опросил 1500 автовладельцев из го-
родов с населением свыше 100 тыс. 
человек в различных российских 
регионах.  

Больше половины опрошенных 
автовладельцев (68%) уверены, что 
благодаря либерализации тарифов 
стоимость полиса для добросовест-
ных водителей снизится, а для на-
рушителей ПДД справедливо вы-
растет (в ноябре согласных с этим 
утверждением было 64%). 71% счи-
тает, что сейчас добросовестные во-
дители платят за недобросовестных 
и за тех, кто злоупотребляет правом, 
говорится в исследовании.

С 44 до 48% выросло количество 
автовладельцев, которые считают, 
что либерализация тарифов позво-
лит улучшить ситуацию на рынке 
ОСАГО, который сейчас является 
убыточным.

История либерализации

Тарифная политика в ОСАГО полно-
стью находится в компетенции ЦБ. 
Стоимость полиса ОСАГО зависит от 
набора коэффициентов (региональ-
ный и коэффициент, зависящий от 
наличия страховых возмещений 
в прошлом, стажа и возраста води-
теля, периода использования транс-
портного средства, мощности). На-
пример, в Крыму и Чечне самые 
низкие территориальные коэффи-
циенты — 0,6, а в Москве и Санкт-
Петербурге самые высокие — 2.

Осенью Минфин предложил 
свои поправки в систему ОСАГО. 
В частности, проект предусматри-
вал удалить из формулы расчета ко-
нечной цены полиса коэффициент 
мощности и территориальный ко-
эффициент. Вместо этого предлага-
лось ввести коэффициент наруше-
ния ПДД. Кроме того, согласно про-
екту Минфина, Центробанк должен 
устанавливать только общие грани-
цы базового тарифа, а страховщик 
будет определять конкретное зна-
чение тарифа в зависимости от ха-
рактеристик автомобиля. Компания 
сможет вводить ряд понижающих 
коэффициентов в зависимости от 
стиля вождения клиента. Для это-

го страховщик сможет установить 
на автомобиль клиента устройство 
телематики.

Министерство финансов также 
предложило выпустить три вида 
страховых полисов. Кроме тех, по 
которым предоставляются выпла-
ты 500 тыс. руб. в связи с нане-
сением вреда жизни и здоровью 
и  400 тыс.  руб. — имуществу, ве-
домство предлагает ввести выпла-
ты 1 млн руб. в связи с нанесением 
вреда жизни и 1 млн руб. — имуще-
ству и 2 млн руб. при вреде жизни 
и 2 млн руб. — имуществу. Сейчас су-
ществуют полисы с лимитами вы-
плат 500 тыс. руб. при вреде жизни 
и здоровью и 400 тыс. руб. — иму-
ществу. Тогда страховщики назвали 
предложенные Минфином поправ-
ки «крайне неудачными» и высту-
пили со своими предложениями — 
согласно им с июля 2018 года Цен-
тробанк должен будет регулировать 
в тарифах ОСАГО только коэффи-
циент аварийности, дорожных на-
рушений и максимальную цену по-
лиса. Полный отказ от регулирова-
ния ОСАГО Центробанком в этом 
варианте должен произойти с на-
чала 2020 года.

Сейчас проект либерализации та-
рифов все еще обсуждается страхо-
вым сообществом совместно с Мин-
фином и ЦБ. План на первый этап 
(полтора-три года) либерализации 
тарифов в ОСАГО может появиться 
уже летом 2018-го, говорил на про-
шлой неделе замминистра финан-
сов Алексей Моисеев. По его словам, 
либерализация должна будет про-
ходить в два этапа. На первом будут 
расширены действующие границы 
тарифного коридора в стоимости, 
который сегодня определен в 20%, 
после расширения разлет границ та-
рифного коридора может составить 
40%. На втором этапе, после полного 
освобождения тарифов, резкого ро-
ста средних значений не ожидает-
ся, уточнил замминистра. Разница 
в стоимости полисов окажется бо-
лее значительной в зависимости от 
стиля и истории вождения клиента. 
«В среднем по рынку даже с учетом 
второго этапа реформы в ОСАГО 
цены могут подняться на 20–30%, 
говорят расчеты актуариев страхо-
вого рынка», — уточнил Моисеев.

Оценка перспектив

Либерализация тарифов ОСАГО 
приведет к более справедливому 
установлению тарифов для авто-
владельцев, когда добросовестный 
водитель не платит за плохого, счи-
тают участники рынка.

Либерализация не обязательно 
означает повышение тарифов, го-
ворят в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА), ставя в пример ме-
ждународный опыт. «В других стра-
нах — в Польше, Эстонии, Латвии, 
Литве — при либерализации про-
изошло небольшое повышение та-
рифов в пределах 10–15%, а далее 
ситуация стабилизировалась»,  — 
отметил представитель РСА в от-
вет на запрос РБК.

Ситуацию с либерализаци-
ей нельзя рассматривать в отры-
ве от текущей ситуации на рынке 
ОСАГО, где действуют недобросо-
вестные автоюристы, посредники 
и мошенники,  говорит заместитель 
генерального директора «РЕСО-Га-
рантия» Игорь Иванов. «Если бы 
с либерализацией удалось остано-
вить работу недобросовестных ав-
тоюристов, то вполне вероятно, что 
коррекция тарифов при либерали-
зации была бы несущественной — 
для одних категорий граждан они 
бы увеличились, у одних регионов 
бы понизились, у других повыси-
лись», — отмечает он.

Тем не менее, если в тех регио-
нах, где огромная убыточность по 
выплатам (в «лидерах», по данным 
РСА — Карачаево-Черкесия, Ингу-
шения, Адыгея), люди поймут, что 
переплата за полис после либерали-
зации возникнет лишь из-за «корм-
ления» автоюристов, то тарифы со 
временем могут пойти вниз, отме-
чает Иванов. «Понятное дело, что, 
например, в Волгограде, где убы-
точность более 300%, тарифы надо 
было бы увеличить минимум в три 
раза, чтобы покрывать ущербы от 
недобросовестных автоюристов», — 
добавляет он.

С тем, что вырастут тарифы в са-
мых убыточных из-за автоюристов 
регионах, согласны и в «Эксперт РА». 
«Явно вырастут тарифы в проблем-
ных южных регионах типа Волго-
градской области, а также для во-
дителей с плохой страховой исто-
рией», — отмечает управляющий 
директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Алексей Янин. Для води-
телей с длительной историей без-
аварийной езды из регионов, где 
не орудуют автоюристы, тарифы 
могут и снизиться, считает эксперт

Сейчас рынок страдает от недо-
статка тарифа на фоне «неадекват-
ных» коэффициентов, к примеру по 
мощности, говорит Игорь Иванов. 
«Сейчас, если у тебя Land Rover, то 
цена за полис выше, чем если у тебя 
«Жигули», однако «Жигули» может 
побить столько же машин, что и 
Land Rover», — уточняет страховщик.

Пример работы электронного 
ОСАГО показывает, что примерно 
84% клиентов без проблем заключат 
договоры на сайте страховщика, за-
явили в РСА. «Это говорит о том, что 
84% клиентов не являются проблем-
ными для страховщиков, по ним нет 
высокой убыточности, страховщи-
ки готовы с ними работать», — от-
мечают в союзе. Поэтому при про-
ведении либерализации ОСАГО их, 
скорее всего, не будет ждать никакое 
изменение тарифа — возможно, для 
части он понизится, отметили там.

При этом, по оценкам РСА, 
остальные 16% — проблемные вы-
сокоубыточные клиенты. «К ним 
можно отнести таксистов, моло-
дых водителей, автовладельцев из 
проблемных регионов. Вот по ним 
могут быть коррективы по тарифу 
при либерализации», — заключают 
в союзе. 

О П Р О Сдоносцев. Кроме того, когда в меж-
этажных перекрытиях строящихся 
торговых центров прокладывают 
силовые кабели, по нормативам 
их должны размещать в дополни-
тельную противопожарную обо-
лочку. «При высокой температуре 
оболочка увеличивается внутрь, 
прижимается к месту возгорания 
и перекрывает кислород», — рас-
сказывает Победоносцев. Однако 
бывает, что этой оболочкой при 
строительстве пренебрегают.

Заказчики строительства (как 
правило, это собственники зда-
ния) заинтересованы в снижении 
расходов, говорит РБК архитектор 
Андрей Кузнецов, автор проектов 
по обустройству магазинов в круп-
ных торговых центрах. В проекте 
электроснабжения обычно есть 
маленькая приписка — «возможна 
замена материалов на материалы 
аналогичных характеристик». Как 
правило, ее делают, чтобы не до-
пустить задержки   в сроках строи-
тельства объекта, говорит архи-
тектор:  «На складах предприятий 
хранится определенное количе-
ство товара, часто складского за-

паса не хватает для строитель-
ства ТЦ, а срок производства ка-
беля доходит до 90 дней». «Этим 
пользуются недобросовестные за-
казчики, они покупают дешевый  
контрафактный кабель с другими 
параметрами и затем подсовыва-
ют документы на него в уже со-
гласованный проект», — говорит 
Кузнецов.

Причинно-следственные 
связи

Чтобы установить виновного, не-
обходимо найти причину корот-
кого замыкания  — было ли это 
следствием нарушения изоляции 
электропроводки или других по-
вреждений линий электропереда-
чи, ошибки персонала, рассказы-
вает РБК руководитель уголовной 
практики юридической компании 
BMS Law Firm Тимур Хутов. «Среди 
причин может быть и умышленное 
замыкание, но установить его че-
рез экспертизу МЧС почти невоз-
можно — нужна дополнительная 
независимая экспертиза», — счи-
тает Хутов.

Нарушение требований по-
жарной безопасности может быть 
доказано на основании данных 
пожарно-технической экспер-
тизы, считает партнер адвокат-

ского бюро «Деловой фарватер» 
Антон Соничев. «К уголовной от-
ветственности будет привлечено 
лицо, на которое была возложена 
обязанность исполнять правила 
пожарной безопасности, — гово-
рит Соничев. — Это могут быть как 
руководитель предприятия, так 
и уполномоченные им лица, ко-
торые по занимаемой должности 
или по характеру выполняемых 
работ (в силу инструкций) обя-
заны были обеспечивать соблю-
дение правил пожарной безопас-
ности». Если станет известно, что 
в том месте, где произошло возго-
рание, проводились электромон-
тажные работы, отвечать будет че-
ловек, который их проводил, счи-
тает Соничев.

Если суд установит причинную 
связь между допущенными нару-
шениями и наступившими послед-
ствиями, то в таком случае винов-
ное лицо может быть лишено сво-
боды сроком до семи лет (такое 
наказание предусмотрено стать-
ей 219 УК «Нарушение требова-
ний пожарной безопасности»), от-
метил юрист.

В результате пожара в торгово-
развлекательном центре «Зим-
няя вишня» в Кемерово, кото-
рый произошел 25 марта, погиб-
ли 64 человека, из них 41 ребенок. 
По факту пожара возбуждено уго-
ловное дело по ст. 109, 219 и 238 
УК России — подозрение в при-
чинении смерти по неосторожно-
сти, нарушении требований по-
жарной безопасности, оказании 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. Следователи 
СКР предъявили обвинения пяте-
рым фигурантам дела, среди ко-
торых управляющая ТРК Надежда 
Судденок, технический директор 
компании — собственника торго-
вого центра ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат» Георгий 
Соболев, сотрудники компании — 
разработчика системы противопо-
жарной безопасности в ТРК Игорь 
Полозиненко и Александр Ники-
тин, а  также охранник «Зимней 
вишни» Сергей Антюшин  — он, 
по версии следствия, при получе-
нии сигнала о пожаре отключил 
систему экстренного оповещения 
посетителей. Все они арестованы 
Заводским судом Кемерово на два 
месяца. 

При участии  
Филиппа Алексенко

В целях удешевления проекта часто 
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Конфликт

Каковы шансы Австрии стать посредником между Россией и Западом

Венский мост
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Москве положительно от-
реагировали на стремление 
Австрии стать посредником 
при урегулировании кризиса  
между Россией и Западом. 
У Вены особый подход к от-
ношениям с Россией, но его 
вряд ли поддержат другие 
страны, говорит эксперт.

В Кремле положительно отозва-
лись на предложение Австрии 
стать посредником между Рос-
сией и Западом в урегулирова-
нии разрастающегося кризиса, 
который спровоцировало «дело 
Скрипаля». «В ситуации с Вели-
кобританией, конечно, востре-
бована любая роль, любой голос, 
который сподвигнет британских 
визави к, скажем так, адекват-
ности в этом вопросе», — сказал 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков в четверг, 
29 марта, комментируя предло-
жение о посредничестве.

О готовности Вены стать по-
средником в урегулировании 
28 марта заявила министр ино-
странных дел Австрии Карин 
Кнайсль. «Мы открыты для всех, 
если нас попросят посредничать 
между Москвой и Лондоном, мы 
с удовольствием готовы к этому. 
Сам посредник никогда не навя-
зывает свои услуги, за посред-
ническими услугами обращают-
ся со  стороны»,  — сказала она 
(цитата по Vienna Online). Она 
также подтвердила нежелание 
принимать меры против России 
из-за «дела Скрипаля»: 19 марта 
Кнайсль заявила, что необходи-
мо дождаться выводов следствия, 
прежде чем раздавать «обвине-
ния, оценки и суждения».

Рассказать о своем видении 
ситуации Кнайсль сможет во 
время скорого визита в Москву. 
В конце февраля здесь побывал 
новый канцлер Австрии Себасть-
ян Курц. Он встретился с россий-
ским президентом Владимиром 
Путиным. Для Курца это был пер-
вый визит за пределы ЕС со дня 
формирования правительства 
18 декабря. Кроме того, в чет-
верг днем Кнайсль анонсирова-
ла собственный визит в россий-
скую столицу, запланированный 
на 19–20 апреля.

Австрийское досье

В течение долгого времени Ав-
стрия была одной из немногих 
стран Западной Европы, благо-
склонно относящихся к СССР, 
а затем и к России. Как и Герма-
ния, после Второй мировой вой-
ны она была разделена на четы-
ре оккупационные зоны между 
СССР, США, Великобританией и 
Францией. Создание на их основе 
независимой Австрийской рес-
публики было согласовано в мае 
1955 года — через неделю после 
вступления соседней ФРГ в блок 
НАТО. Несколько месяцев спустя 

австрийский парламент принял 
конституционный закон, провоз-
глашающий «вечный нейтрали-
тет» республики, отказ вступать 
в блоки и размещать у себя ино-
странные военные базы.

Хорошие отношения между 
Москвой и Веной в течение мно-
гих десятилетий объясняются в 
том числе и тем, что именно СССР 
сыграл ключевую роль в созда-
нии независимой Австрии после 
войны, пояснил РБК заведующий 
отделом социальных и полити-
ческих исследований Института 
Европы РАН Владимир Швейцер. 
«Никогда после войны у нас с Ве-
ной не было напряженных отно-
шений, но были ровные деловые 
отношения. В этом плане Австрия 
для нас — стабильный и надеж-
ный, пусть и не такой весомый 
партнер»,  — говорит Швейцер. 
Еще в 1968 году Австрия первой 
из западных демократий подпи-
сала с Москвой контракт на по-
ставку природного газа, в июне 
этого года страны отметят полу-
вековой юбилей сотрудничества 
в энергетической сфере.

С началом украинского кон-
фликта весной 2014 года Австрия 
присоединилась к европейскому 
режиму санкций. Но уже в кон-
це июня российский лидер Вла-
димир Путин совершил офици-
альную поездку в Вену — пер-

вый визит в страну Евросоюза с 
начала конфликта. Министром 
иностранных дел тогда был ны-
нешний канцлер Курц, который 
в 2016 году предложил план по-

этапного снятия санкций с Рос-
сии в обмен на постепенное вы-
полнение минских сог лашений.

В качестве министра Курц 
в  2017  году председательство-
вал в ОБСЕ и в июле организо-
вал неформальный саммит глав 

Министерств иностранных дел 
организации, чтобы разрешить 
сложности, связанные с утвер-
ждением кандидатур на руково-
дящие должности в ОБСЕ. Перед 

встречей он призвал к сближению 
России и ЕС на основе взаимопо-
нимания и гибкости. На самми-
те он провел переговоры с рос-
сийским коллегой Сергеем Лав-
ровым, которого поблагодарил за 
конструктивную позицию. Ито-
гом саммита стало согласование 
на пост генсека ОБСЕ Томаса Гре-
мингера.

Партнеры партии Курца по 
правящей коалиции также не 
скрывают своей пророссийской 
ориентации. В октябре прошло-
го года в Австрии прошли пар-
ламентские выборы, по итогам 
которых консервативная Народ-
ная партия Курца сформировала 
правительство вместе с нацио-
налистической Партией свободы 
(FPÖ) Хайнца-Кристиана Штра-
хе. Согласно анализу венгерско-
го института Political Capital, 
FPÖ является одним из наибо-
лее пророссийских движений во 
всей Европе. Партия в 2016 году 
подписала соглашение о взаи-
модействии и сотрудничестве с 
«Единой Россией», сам Штрахе 
неоднократно выступал за сня-
тие санкций с России. Министр 
Кнайсль, будучи формально бес-
партийной, попала в новое пра-
вительство по квоте FPÖ.

Трое 
неприсоединившихся

Страны Евросоюза решили про-
явить солидарность с Велико-
британией по «делу Скрипа-
ля» на саммите, завершившем-
ся 23 марта. Было решено, что в 
отношении Москвы нужно при-
нять меры, однако какие имен-
но, каждая страна ЕС решала 
самостоятельно. Большинство 
выбрали высылку российских 
дипломатов, некоторые  — от-
зыв послов для консультаций. 
Только три из 28 стран Евро-
союза пока не приняли никаких 
мер: помимо Австрии — Греция 
и Кипр.

Правительство Греции во гла-
ве с Алексисом Ципрасом дав-
но настаивает на необходимо-
сти выстраивания стабильных 
отношений с Россией. До ужина 
на саммите Евросовета Ципрас 
позвонил президенту Путину 
поздравить с победой на выбо-
рах и получил приглашение по-
сетить Россию, сообщили грече-
ские СМИ. По данным Bloomberg, 
на обеде Ципрас высказал сомне-
ние в том, что саммит лидеров 
может считаться правильным ме-
стом для обсуждения уголовного 
инцидента, и призывал смягчить 
подход к России.

В нескольких странах россий-
ский вопрос вызвал разногла-
сия между президентом и пра-
вительством. В Чехии (парла-
ментская республика) решение 
о высылке дипломатов принял 
премьер-министр Андрей Ба-
биш. «Россияне пересекли черту, 
когда заявили, что Чехия могла 
быть источником «Новичка», — 
написал в Twitter Бабиш. О том, 
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пока не приняли никаких мер: помимо Австрии — 

Греция и Кипр

1  Грузия2  Италия

1  Финляндия

1  Швеция

2  Дания

1  Норвегия

1  Ирландия

1  Румыния

1  Эстония

1  Латвия

3  Литва

4  Польша

3  Чехия

4  Германия

4  Франция

2  Испания

Какие страны объявили дипломатические санкции 
против России

14 марта Великобритания объявила о высылке 23 российских дипломатов, назвав Россию ответственной 
за покушение на Сергея Скрипаля и его дочь. На саммите ЕС 22 марта лидеры стран Евросоюза договорились 
последовать примеру Лондона, дипломатические санкции поддержали еще несколько стран, не входящих 
в Евросоюз. Начиная с 26 марта было объявлено о высылке в общей сложности еще 123 российских 
дипломатов.
Страны, выславшие российских дипломатов, человек: 

 1–10      11–20      >20     4  Количество высланных
 Страны, отозвавшие послов на консультации

Данные по состоянию на 29 марта

1 Албания 2

2 Бельгия 1  
3 Болгария
4 Венгрия 1  
5 Люксембург
6 Македония 1  
7 Мальта
8 Молдавия 3  
9 Португалия 
10 Словакия
11 Словения 
12 Нидерланды 2  
13 Хорватия 1  
14 Черногория 1  

Источники: BBC, Reuters, РБК
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Москва объявила о высылке иностранных дипломатов

Избирательный контрудар
За консульство в Петербурге 

проголосовали 57,5 тыс. человек.
Персонами нон  грата объяв-

ляются 58 сотрудников посоль-
ства США в Москве и два работ-
ника генконсульства в Екате-
ринбурге, говорится в заявлении 
МИДа. Они обязаны покинуть 
территорию России до 5 апре-
ля. Американским представи-
телям генконсульства в Петер-
бурге дали на освобождение зда-
ния два дня.

Кроме того, Лавров рассказал, 
что Москва предложила созвать 
во вторник, 2 апреля, внеоче-
редную сессию исполнительно-
го совета ОЗХО (Организация по 
запрещению химического ору-
жия), «чтобы добиться нормаль-
ного разговора <...> и установить 
истину» по «делу Скрипаля». На 
нем, по словам Лаврова, россий-
ская сторона намерена предъ-
явить конкретные вопросы, ко-
торые ранее уже задавала. «Рас-
считываю, что наши западные 
партнеры не уйдут от честного 
разговора, иначе это будет оче-
редным подтверждением того, 
что все происходящее — это за-
теянная грубейшая провокация».

Принятые меры можно оха-
рактеризовать как «адекватные 
и взвешенные», считает дирек-
тор Независимого института 
стратегических оценок Сергей 
Ознобищев. «Совершенно нор-
мальная реакция, которая остав-
ляет двери открытыми для про-
должения отношений», — гово-
рит эксперт. Кроме того, по его 
мнению, после публичной вы-
сылки дипломатов уже в ра-
бочем порядке будет возмож-
но вернуть на их место других. 
Несмотря на принятые меры, 
сохраняется возможность для 
диалога, в том числе проведе-

ние встречи Путина и Трампа, о 
которой они договорились в ходе 
телефонного разговора 20 марта, 
добавляет Ознобищев.
Решение Москвы стало отве-
том на массовую высылку рос-
сийских дипломатов западными 
странами, которая продолжает-
ся уже четвертый день. С вечера 
понедельника, 26 марта, уже 28 
стран (из них 18 входят в Евросо-
юз) объявили, что намерены вы-
дворить от одного до нескольких 
дипломатов в знак солидарности 
с Великобританией. Всего с нача-
ла недели было объявлено о вы-
сылке 123 россиян.

Больше всего намерены вы-
дворить США: 48 дипломатов 
из российского посольства и 12 
человек из постпредства России 
при ООН, нарушивших «прави-
ла проживания на территории 
США». Кроме того, американцы 
распорядились закрыть генкон-
сульство России в Сиэтле, опа-
саясь его близости к стратеги-
ческим точкам.

С ответом России число рос-
сийских миссий в США и наобо-
рот вновь придет к паритету — 
по одному посольству и консуль-
скому отделу при нем и по два 
генконсульства в регионах. Пре-
дыдущее сокращение американ-

ской миссии произошло летом 
2017 года: Москва выслала 755 
дипломатов, сократив числен-
ность американской миссии до 
455 человек. Сначала это приве-
ло к полному прекращению вы-
дачи виз в США, впоследствии 
выдачу возобновили, но лишь 
в посольстве в Москве. Сейчас 
сохранялась возможность по-
лучить визу во всех генконсуль-

ствах, но заявители сталкивают-
ся с многократным увеличением 
срока ожидания собеседования и 
выдачи виз.

Кроме того, шесть европей-
ских стран (Болгария, Люксем-
бург, Мальта, Португалия, Слова-

кия и Словения) отозвали своих 
послов из Москвы для консульта-
ций. Лишь три страны ЕС — Ав-
стрия, Греция и Кипр — прин-
ципиально отказываются от ка-
ких-либо дипломатических ша-
гов против Москвы.

Демарш связан с так назы-
ваемым делом Скрипаля. Быв-
ший офицер ГРУ Сергей Скри-
паль и его дочь Юлия были най-
дены без сознания в английском 
городе Солсбери 4 марта. Ссыла-
ясь на данные экспертов-хими-
ков, правительство Британии об-
винило власти России в покуше-
нии на Скрипаля путем химиче-
ской атаки.

Россия все обвинения в при-
частности к инциденту отрицает, 
настаивая на проведении про-
зрачного расследования с уча-
стием экспертов ОЗХО. Схожие 
требования выдвигает и прави-
тельство Австрии  — накануне 
министр иностранных дел стра-
ны Карин Кнайсль даже предло-
жила Австрию как посредника 
между Лондоном и Москвой. 

При участии 
Александра Атасунцева, 
Полины Химшиашвили
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Юлия Скрипаль пришла в сознание

Пораженная боевым отравляющим веществом Юлия Скрипаль 
пришла в сознание и может говорить, ее состояние «стремительно 
улучшается», заявили в больнице в Солсбери, в которой она прохо-
дит лечение. Об этом сообщает Би-би-си.
«Лечение сказалось на ней хорошо, но за ней продолжают круглые 
сутки ухаживать специалисты», — приводит британская телерадио-
компания сообщение больницы.
Министерство иностранных дел Великобритании уведомило Мо-
скву о том, что состояние гражданки России улучшилось.
Отец Юлии, бывший сотрудник ГРУ Сергей Скрипаль, по сообщени-
ям медиков, находится в критическом, но стабильном состоянии.

что над разработкой вещества 
могли работать в Чехии, говори-
ла официальный представитель 
МИДа Мария Захарова. Позже ди-
ректор департамента российско-
го МИДа по вопросам разоруже-
ния Владимир Ермаков указывал, 
что никаких данных о разработ-
ке вещества в Чехии нет. Прези-
дент Милош Земан, известный 
своей пророссийской позици-
ей, сказал, что считает высылку 
дипломатов «немного лишней», 
и выразил уверенность, что отно-
шения восстановятся, так как со 
временем на вакантные позиции 
смогут приехать новые диплома-
ты. Президент Македонии Геор-
ге Иванов решение МИД стра-
ны о высылке дипломатов также 
раскритиковал, назвав его пос-
пешным.

Однако позиции не присоеди-
нившихся к дипломатическим 
санкциям стран, в том числе Ав-
стрии, едва ли повлияют на дру-
гих членов ЕС. В отличие от санк-
ций Евросоюза из-за украинско-
го кризиса вопрос солидарности 
с Лондоном для Вены является 
факультативным, поэтому Ав-
стрия не спешит присоединять-
ся к санкциям в деле, где остает-
ся много неизвестных, говорит 
Владимир  Швейцер. По его сло-
вам, сомнения Австрии по поводу 
предъявленных Великобритани-
ей доказательств по «делу Скри-
паля» едва ли повлияют на стра-
ны Запада, в том числе и потому, 
что сама Вена не ставит такую 
цель. «Они не стремятся на кого-
либо повлиять, не лезут в лиде-
ры ЕС. Однако они имеют свою 
позицию по всем вопросам и не 
боятся ее выражать», — отметил 
Швейцер.   
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Власти предложили меры по борьбе с манипуляциями пенсионными накоплениями

Правительство ужесточает 
переходный режим
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Правительство предложило 
блокировать рассмотрение 
заявлений о переводе пенси-
онных накоплений в НПФ, не 
представивший в ПФР новый 
договор с гражданином. Это 
поможет бороться с манипу-
ляциями клиентской базой 
со стороны НПФ.

Правительство намерено  на за-
конодательном уровне закрепить 
требование к негосударственным 
пенсионным фондам (НПФ) в обя-
зательном порядке уведомлять 
Пенсионный фонд России (ПФР) о 
новом договоре с гражданином, ре-
шившим перевести свои пенсион-
ные накопления. В противном слу-
чае ПФР должен оставлять заявле-
ния о смене управляющего накоп-
лениями без рассмотрения. Такое 
положение содержится в отзыве 
правительства (есть в распоряже-
нии РБК) на законопроект об опо-
вещении граждан о последствиях 
досрочного перевода накоплений 
и возможной потере инвестицион-
ного дохода, если перевод произво-
дится чаще чем один раз в пять лет. 
Требование к НПФ уведомлять ПФР 
о заключении новых договоров по-
зволит пресечь «неправомерное 

удержание участниками финансо-
вого рынка клиентской базы», счи-
тают в правительстве.

Существование проблемы ма-
нипуляций со стороны НПФ, на-
целенных на удержание клиен-
тов, подтверждают в Националь-
ной ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов (НАПФ). 
По закону о НПФ заявление о пе-
реходе гражданин может подать в 
течение календарного года. В слу-
чае если за тот же период от одно-
го и того же гражданина в ПФР по-
ступает несколько заявлений, ре-
шение принимается на основании 
последнего заявления, пояснили в 
НАПФ. Таким образом, граждане 
сталкиваются с ситуациями, когда 
их решение поменять страховщи-
ка (НПФ или управляющую ком-
панию) не осуществляется по при-
чине того, что от их имени подано 
второе заявление либо с намерен-
но сделанными ошибками (чтобы 
его отклонили), либо о переводе в 
тот фонд, в котором он уже состо-
ит. Переход блокируется из-за ма-
нипуляций со стороны текущего 
страховщика в целях защиты сво-
ей клиентской базы.

Двойные заявления

Из-за проблемы с двойными за-
явлениями в 2017 году будущих 

пенсионеров лишили самого по-
пулярного канала подачи заявле-
ний о переводе пенсионных на-
коплений из одного фонда в дру-
гой — ПФР прекратил принимать 
заявления, оформленные с помо-
щью электронной подписи через 
удостоверяющие центры, писал 
РБК. К этой мере пришлось при-
бегнуть после плановой проверки 
пенсионных фондов и самого ПФР 
Счетной палатой, выявившей, что 
удостоверяющие центры являются 
источником манипуляций с заяв-
лениями граждан. По итогам пере-
ходной кампании прошлого года 
некоторые удостоверяющие цен-
тры в конце декабря 2016 года ис-
пользовали подпись клиентов во 
второй раз, рассказывали предста-
вители пенсионного рынка.

ПФР не одобряет заявления 
граждан о переходе без наличия 
уведомления о заключении до-
говора от фонда. «Если от НПФ 
в ПФР не поступило уведомление 
о заключении договора с челове-
ком — перехода нет», — заявили 
РБК в фонде. Отсутствие в ПФР 
уведомления НПФ о вновь заклю-
ченном договоре с гражданином 
является второй по частоте при-
чиной получения отказа в перехо-
де: по итогам 2017 года из-за этого 
не состоялся перевод 350 тыс. че-
ловек (24,6% от общего количества 

отказов). Но самая распространен-
ная причина отказов — по-преж-
нему наличие заявления с более 
поздней датой (31,7%). В случае 
с более ранним заявлением ПФР 
не обязан проверять факт заклю-
чения договора с НПФ, оно авто-
матически отклоняется.

Предложение о том, что за-
явление не должно принимать-
ся без договора, заключенного 
с соответствующим НПФ, явля-
ется абсолютно разумным, счи-
тают участники рынка. «Это за-
щитит гражданина, во-первых, 
от блокировки перехода, во-вто-
рых — от перехода в другой НПФ 
без ведома самого застрахован-
ного лица», — говорит президент 
СРО НАПФ Константин Угрюмов. 
«Эта мера исключит риск непра-
вомерных удержаний таких пере-
ходов со стороны недобросовест-
ных участников рынка», — соглас-
на генеральный директор «ВТБ 
Пенсионный фонд» Лариса Гор-
чаковская. Но такое требование 
целесообразно вводить совмест-
но с возможностью подачи заяв-
ления о прекращении договора до 
его вступления в силу для тех слу-
чаев, когда застрахованное лицо 
передумало переходить в новый 
фонд, полагает генеральный ди-
ректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко. «В против-

ном случае, когда клиент прини-
мает решение не менять фонд, не-
обходимость заключения нового 
договора с предыдущим страхов-
щиком повлечет дополнительные 
временные и финансовые издерж-
ки как для застрахованного лица, 
так и для НПФ», — поясняет он.

Потери  
инвестдохода

Законопроект об информирова-
нии граждан о потерях дохода от 
инвестирования пенсионных на-
коплений при досрочном перехо-
де из одного фонда в другой был 
разработан членом Совета Феде-
рации Николаем Журавлевым еще 
в 2016 году. Его планировалось 
принять до переходной кампании 
2017 года, но правительство в от-
зыве на документ рекомендовало 
внести в него изменения еще до 
рассмотрения Госдумой в первом 
чтении. В результате законопро-
ект в прошлом году принят не был.

По данным Пенсионного фон-
да России, по итогам переходной 
кампании 2017 года ПФР одобрил 
4,9 млн заявлений о смене НПФ 
или переходе из государственной 
управляющей компании в НПФ и 
обратно. Из этих заявлений по-
давляющее большинство было 
о досрочном переводе пенсион-

З А К О Н О П Р О Е К Т

Пенсионные накопления в цифрах

Источники: ПФР, Центробанк, «КоммерсантЪ» *по данным «Коммерсанта»

41,3 
млн человек формируют пенсионные накопления 
в государственной управляющей компании 
ВЭБ, 34,4 млн человек — в негосударственных 
пенсионных фондах (НПФ), по данным на 30 сентября 
прошлого года

6,3 млн заявлений граждан 
о переводе пенсионных накоплений 
принял к рассмотрению ПФР 
в 2017 году, 77,8% из них были 
одобрены (4,9 млн заявлений)

99,8% 
от общего числа одобренных заявлений  
о переходе составили заявления  
с потерей инвестиционного дохода  
(4,89 млн заявлений)

55 млрд 
руб. могли составить потери россиян при смене 
управляющих пенсионными накоплениями в 2017 
году*

2,85 млн 
человек по итогам переходной кампании 2017 года перевели свои накопления 
из ВЭБа в НПФ (58,2% от общего числа одобренных переходов), 1,96 млн человек 
сменили НПФ (40,1%), 76,7 тыс. человек ушли из НПФ в ВЭБ (1,6%), 4,9 тыс. 
человек изменили управляющую компанию (0,1%)
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Заместители министра энергетики вновь переделили полномочия

Месторождения переложили  
по портфелям
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Заместителю министра энер-
гетики Кириллу Молодцову 
вернули ряд полномочий, 
включая координацию освое-
ния месторождений в рамках 
СРП «Сахалин-1» и «Саха-
лин-2». Ранее эти полномочия 
были переданы новому зам-
министра Павлу Сорокину.

Полномочия 
возвращаются

Заместителю министра энерге-
тики Кириллу Молодцову верну-
ли часть полномочий, которых он 
лишился всего две недели назад, 
а именно координацию освоения 
нефтегазовых месторождений 
на основе соглашений о разделе 
продукции (СРП) — «Сахалин-1», 
в котором участвуют «Роснефть» 
и  американская ExxonMobil, 
и  «Сахалин-2», подконтрольно-
го «Газпрому». Об этом говорит-
ся в протоколе совещания у ми-
нистра Александра Новака от 
21 марта. У РБК есть копия про-
токола, ее подлинность подтвер-
дили Молодцов и представитель 
министерства.

Один только проект «Саха-
лин-2» до последнего време-
ни приносил треть всех доходов 
Сахалинской области, или около 
36 млрд руб. в 2017 году.

13 марта вопросы СРП вме-
сте с кураторством двух ключе-

вых департаментов Минэнерго — 
добычи и переработки нефти и 
газа, которые ранее подчинялись 
Молодцову, Новак передал сво-
ему новому заместителю Пав-
лу Сорокину. В феврале тот стал 
финалистом конкурса «Лидеры 
России», и президент Владимир 
Путин, узнав о его заслугах при 
подготовке сделки с ОПЕК по со-
кращению добычи нефти, при-
звал министра его повысить. Со-
рокин, которому сейчас 32 года, 
пришел в Минэнерго в 2015 году 
на должность руководителя ана-
литического центра ТЭК Россий-
ского энергетического агентства.

Почему Молодцову вернули 
часть полномочий, в Минэнерго 
прямо не говорят. Протокол от 
21  марта «конкретизирует рас-
пределение обязанностей» ме-
жду заместителями министра 
энергетики, это решение «будет 
способствовать повышению эф-
фективности исполнения клю-
чевых задач нефтегазовой от-
расли», отметил представитель 
Минэнерго.

Отпуск  
с сюрпризом

Первоначальное решение о пе-
рераспределении полномочий 
принималось в отсутствие Мо-
лодцова — он был отпуске, гово-
рит источник в ведомстве. Воз-
вращение Молодцову полномо-
чий, касающихся координации 

СРП-проектов, обусловлено, 
скорее всего, его опытом рабо-
ты в  этой сфере: новому заме-
стителю потребовалось бы вре-
мя, чтобы включиться в работу 
по оперативному регулированию 
со стороны государства, сказал 
РБК Михаил Субботин, старший 
научный сотрудник ИМЭМО РАН, 
который ранее входил в рабочую 

группу по закону об СРП. Но клю-
чевые решения все равно будут 
приниматься на более высоком 
уровне  — через правительство 
или президента, предупредил он.

Вместе с СРП Молодцову так-
же поручено, как и раньше, пред-
ставлять интересы Минэнерго 
в Морской коллегии при прави-
тельстве и госкомиссии по вопро-
сам развития Арктики, за ним за-
креплены вопросы международ-
ного сотрудничества по форми-
рованию единых рынков газа, 
нефти и нефтепродуктов в рам-
ках Евразийского экономическо-
го союза и Союзного государства 
России и Белоруссии, говорится в 
протоколе совещания от 21 мар-
та. По этим направлениям он бу-
дет осуществлять координацию 
и контроль деятельности депар-
таментов министерства.

В среду, 28 марта, Молодцов 
опубликовал авторскую колон-
ку в «Российской газете» о пер-
спективах добычи нефти и газа в 
Арктической зоне и в тот же день 
провел встречу с делегацией во 
главе с генеральным управляю-
щим дивизиона газового бизне-

са в России и Австралии япон-
ской Mitsui & Co, которая владе-
ет 12,5% «Сахалина-2».

В приказе Новака от 13 марта 
развитие Арктики не было пору-
чено ни одному из заместителей, 
но фактически закреплялось за 
Сорокиным вместе с другими во-
просами добычи нефти и газа, го-
ворит источник в министерстве. 

Нормотворческая деятельность, 
касающаяся развития Арктики, 
остается в ведении Сорокина, до-
бавил официальный представи-
тель Минэнерго. Сорокин не от-
ветил на запрос РБК.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
(владеет 20% в проекте «Саха-
лин-1» и лицензиями в Аркти-
ке) Михаил Леонтьев сказал РБК, 
что компания «уважает» реше-
ние министра энергетики по пе-
рераспределению полномочий 
его заместителей. «Это наш ре-
гулятор, мы просто принимаем 
его решение. С Молодцовым мы 
работаем давно, хорошо его зна-
ем. У нас с ним никаких проблем 
нет», — отметил он.

Источник в «Газпроме» заявил 
РБК, что взаимодействие с Мин-
энерго по проекту «Сахалин-2» 
происходит в основном в пись-
менной форме. «Они нам пишут 
письма, мы им отвечаем. По сути, 
все равно, кто будет курировать 
это направление, главное, что-
бы не создавал проблем», — за-
ключил он. Официальный пред-
ставитель «Газпрома» не ответил 
на вопросы РБК.  

Первоначальное решение о перераспределении 

полномочий принималось в отсутствие Молодцова — 

он был отпуске, говорит источник в ведомстве. 

Возвращение Молодцову полномочий, касающихся 

координации СРП-проектов, обусловлено,  

скорее всего, его опытом работы в этой сфере, 

считает эксперт

Т Э Кных накоплений (4,89 млн, или 
99,8%). В соответствии с законо-
дательством при переходе из фон-
да в фонд чаще одного раза в пять 
лет гражданин теряет инвестици-
онный доход, накопленный с мо-
мента предыдущего перехода (не-
сгораемую сумму зафиксировали 
по итогам 2015 года).

Национальная ассоциация не-
государственных пенсионных 
фондов (НАПФ) констатировала, 
что большая часть застрахован-
ных лиц, написавших в прошлом 
году заявление о смене страхов-
щика по обязательному пенсион-
ному страхованию, лишились ин-
вестиционного дохода за два года. 
Общие потери, как сообщал «Ком-
мерсантъ» со ссылкой на предва-
рительные данные ПФР, соста-
вили 55 млрд руб., в том числе 
34 млрд руб. потеряли так назы-
ваемые молчуны, не пользовав-
шиеся до этого услугами НПФ. Это 
может означать потерю от 3 тыс. 
до 5 тыс. руб. на одно застрахо-
ванное лицо в зависимости от об-
щей суммы пенсионного накопи-
тельного счета, следует из заявле-
ния СРО НАПФ.

Обновленный законопроект об 
информировании граждан о поте-
рях был одобрен 28 марта коми-
тетом Госдумы по финансовому 
рынку и рекомендован к приня-
тию в первом чтении. Правитель-
ство дало положительный отзыв 
на документ, но предписало внес-
ти изменения при его последую-
щей доработке.

Согласно отзыву правитель-
ства, законопроект кроме обяза-
тельного информирования ПФР 
со стороны НПФ о заключении 
договора с гражданином перед 
переходом целесообразно допол-
нить еще рядом положений. Сре-
ди них — изменение сроков пред-
ставления НПФ в ПФР информа-
ции о размере дохода от инвести-
рования пенсионных накоплений, 
не подлежащего передаче, либо об 
убытках, учитываемых при смене 
страховщика. Сейчас Пенсион-
ный фонд обладает информацией 
по состоянию на 31 декабря года, 
предшествующего году подачи за-
явления. Кроме того, правитель-
ство выступило против централи-
зации на базе ЦБ информацион-
ного обмена между участниками 
рынка обязательного пенсионно-
го страхования, указав, что его по-
зиция совпадает с позицией Банка 
России. 

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

Битва за Сахалин 

До 2018 года бюджет Сахалинской области получал 75% доходов 
от налога на прибыль проекта «Сахалин-2», 25% уходило в фе-
деральный бюджет. В конце прошлого года Минфин увеличил 
федеральную долю до 75%. Деньги предполагалось направить 
на проекты по всему Дальнему Востоку. Но против этого высту-
пили региональные власти, и в результате переговоров с вице-
премьером Юрием Трутневым и министром финансов Антоном 
Силуановым им удалось отстоять часть доходов: с 2018 года при-
быль от проекта будет разделена поровну между региональным 
и федеральным бюджетами.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10      Э КО Н О М И К А       ИССЛЕДОВАНИЕ

В РАНХиГС спрогнозировали уровень безработицы в результате автоматизации производства

Каждого второго заменит робот
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Почти половина россиян могут 
быть исключены из активной 
экономической деятельности 
в ходе роботизации, подсчита-
ли в РАНХиГС. Рост «экономи-
ки незнания» угрожает сырь-
евым регионам и субъектам, 
где популярны «рутинные» 
профессии.

В условиях автоматизации произ-
водств 49% трудоспособных гра-
ждан в России могут быть исклю-
чены из активной хозяйственной 
деятельности. В регионах с сырь-
евой направленностью и там, где 
высока доля традиционных услуг, 
этот показатель превышает 50%, 
то есть более половины занятых 
в  этих регионах сотрудников в 
теории не смогут найти себе место 
в условиях цифровизации. К та-
кому выводу приходит старший 
сотрудник лаборатории исследо-
ваний корпоративных стратегий и 
поведения фирм РАНХиГС Степан 
Земцов в своей работе «Потенци-
альная роботизация и экономика 
незнания в регионах России», под-
готовленной к апрельской конфе-
ренции Высшей школы экономики.

«Есть угроза, что часть населе-
ния [в ходе автоматизации произ-
водства] не сможет адаптироваться 
к новым условиям, возникает веро-
ятность долгосрочного исключения 
их из хозяйственной деятельности. 
Фактически речь идет о формиро-
вании сектора экономики, в кото-
ром граждане не будут участвовать 
в современных процессах, связан-
ных с созданием, освоением, раз-
витием и воспроизводством новых 
идей, технологий и продуктов», — 
говорится в исследовании. При-
мер — молодые сельские жители 
и выходцы из малых городов, ко-
торые приезжают в мегаполисы, 
работают охранниками и не повы-
шают свои компетенции.

Сферу, которая формируется за 
счет людей, исключенных из хо-
зяйственной деятельности, можно 
назвать экономикой незнания — 
в противоположность экономи-
ке знания (термин, используемый 
для обозначения наиболее высо-
кого этапа развития экономики), 
причем речь идет не о безработи-
це вследствие цифровизации, а в 
принципе о «невозможности пере-
обучения и создания рабочих мест 
в современной экономике для мно-
гих граждан», пишет Земцов.

Эксперты и чиновники преду-
преждали о рисках для российских 
работников вследствие цифровиза-
ции экономики. Она «может при-
вести не только к взрывному ро-
сту производительности труда, но 
и убить, с другой стороны, целые 
профессии, усилить риски поляри-
зации доходов», говорил премьер-
министр Дмитрий Медведев. В ре-
гионе Центральной и Восточной 
Европы в списке угроз для бизне-
са лидирует «фактор дефицита вы-
сококвалифицированных кадров», 
говорит управляющий партнер 
PwC в России Игорь Лотаков.

Численность трудоспособных 
граждан, потенциально исклю-
чаемых из активной хозяйствен-
ной деятельности под воздействи-
ем роботизации, автор оценивает 
в 42,13 млн человек. Эта цифра учи-
тывает людей, работающих как в 
формальном, так и неформальном 
(теневом) секторах, а также неза-
нятых россиян, не считающих себя 
безработными, но все равно под-
верженных автоматизации, и без-
работных.

Для расчетов использовался 
коэффициент потенциальной ав-
томатизации  — показатель, ра-
нее предложенный компанией 
McKinsey. Ее эксперты рассчитали 
долю времени, которую работни-
ки тратят на выполнение рутинных 
операций в разных видах деятель-
ности. Аналитики сделали оценку 
по данным США и спроектировали 

результаты по видам деятельности 
на отрасли. В РАНХиГС перенесли 
эти результаты на российские ре-
гионы, опираясь на структуру за-
нятости в них, объяснил РБК Зем-
цов. При этом производительность 
в США и России находится на раз-
ных уровнях, признает он.

Есть четыре фактора, кото-
рые влияют на снижение доли ис-
ключенных из экономики: уров-
ни дохода, образования, внедре-
ния информационных технологий 
в регионе и развития предпри-
нимательства. В целом оценка «по-
тенциальной автоматизации» для 
России составила 44,8% для фор-
мального сектора, она сформиро-
вана на основе «сценария полной 
роботизации в рамках существую-
щих и разрабатываемых техноло-
гий ». Для неформального сектора, 
где высока доля торговли и прочих 

услуг, в которых выше роль рутин-
ного труда, — 53%.

Если автоматизация наступит 
одномоментно, 49,3% трудоспо-
собного населения России, или 
42,13 млн человек (рабочих мест), 
могут быть заменены роботами, 
подсчитал Земцов. Хотя такой сце-
нарий маловероятен, он «служит 
для оценки масштаба угроз регио-
нальными властями: чем он выше, 
тем потенциальные социальные 
риски выше».

В последние годы существу-
ет тренд на смещение занятости 
в сторону более квалифицирован-
ных сфер, пишет экономист. Но 
наиболее распространенные про-
фессии в России будут автомати-
зированы с высокой вероятно-
стью: у водителей и продавцов она 
составляет 98% (оценка экономи-
стов из Оксфордского университе-
та), у бухгалтеров и экономистов — 
от 43 до 94%, у грузчиков — 72%.

Из регионов с популярными 
традиционными отраслями и рас-
пространенным теневым секто-
ром сильнее всего «исключению» 
работников из экономики подвер-
жены Ингушетия (63,2%), Чечня 
(57,2%), Дагестан (53,2%), Карачае-
во-Черкесия (53,2%), Кабардино-
Балкария (52,4%) и Тыва (52,4%). 
Похожая ситуация и в «сырьевых 
субъектах»  — Ненецком (58,8%), 
Ямало-Ненецком (52,1%) и Ханты-
Мансийском (52%) автономных 
округах. «Также среди лидеров ре-
гионы с высокой долей обрабаты-
вающей промышленности, в кото-
рой уже активно применяются ро-
ботизированные комплексы: Ле-
нинградская (51,3%) и Челябинская 
(51%) области, Республика Башкор-

тостан (50,5%)», — говорится в ис-
следовании. Наименьшие значения 
потенциальной исключенности — 
в больших агломерациях: Москве 
(44,8%), Санкт-Петербурге (46,4%), 
Тюменской области (43,6%).

Показательный пример — Авто-
ВАЗ, говорит Земцов. Еще десять 
лет назад многие его сотрудники 
не воспринимали всерьез угро-
зу роботизации, однако с тех пор 
на предприятии сократили десят-
ки тысяч человек. Впрочем, на за-
медление процесса влияет низкая 
цена рабочей силы, указывается в 
докладе. Роботизации может и не 
произойти в случае роста цен на 
нефть, однако, если Россия будет 
развиваться так же, как и весь мир, 
у нее будет «очень много проблем», 
говорит Земцов.

Время есть, отмечает директор 
департамента консалтинга Deloitte 
в СНГ Алексей Суханов. «Пока вне-
дрение технологий роботизации 
является сравнительно дорогим 
упражнением, с экономической 
точки зрения зачастую проигры-
вающим решению бизнес-задач за 
счет ресурсов ручного труда», — го-
ворит он. Но на госуровне должна 
«уже сейчас прорабатываться про-
грамма сворачивания подготов-
ки определенных профессий (раз-
личного рода операторы станков 
и механизмов, бухгалтеры и т.п.)». 
Должны появиться новые государ-
ственные проекты в области обра-
зования и создания кадрового ре-
зерва, указывает Лотаков. Сейчас, 
по данным PwC, три четверти со-
трудников намерены самостоятель-
но повышать собственную квали-
фикацию, не дожидаясь поддерж-
ки работодателя, добавляет он. 

Вероятность автоматизации  
наиболее массовых профессий в России

Профессия Численность занятых, 
млн человек 

Вероятность  
автоматизации, %

Водитель 7 98

Продавец 6,8 98

Бухгалтер, экономист 3,6 43–94

Учитель 2,8 20–94

Грузчик 2,3 72

Уборщик 2,1 66–83

Младший медперсонал 1,9 0,9–51

Охранник 1,8 84

Источник: Институт прикладных экономических исследований  РАНХиГС

По подсчетам эксперта, если автоматизация наступит одномоментно, то 49,3% трудоспособного населения России (42,13 млн человек) 
могут быть заменены роботами
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Б И З Н Е С Телеком.
Мнение о регулировании криптовалют

Чем был вызван продолжительный сбой в работе популярного мессенджера

Telegram не хватило тока

АННА БАЛАШОВА, ИРИНА ЛИ, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Telegram оказался недоступен 
в России и других странах 
из-за проблем с электропи-
танием серверов. Основатель 
проекта Павел Дуров назвал 
сбой «проблемами роста» — 
на прошлой неделе мессен-
джер преодолел порог в 200 
млн пользователей.

В четверг, 29 марта, произошел 
крупнейший как минимум за 
последний год сбой в работе мес-
сенджера Telegram: сервис был 
недоступен около четырех часов 
для пользователей из России и 
других стран СНГ,   Европы, Ближ-
него Востока и Африки. Компания 
не раскрывает, какое количество ее 
пользователей могли столкнуться 
с проблемами.

Как объяснил на своей стра-
нице в Twitter основатель и глава 
Telegram Павел Дуров, причиной 
неполадок стало  отключение элек-
тричества, подающегося к серве-
рам компании в Европе. «Чтобы 
убедиться, что такие сбои больше 
не повторятся, мы установили бо-
лее прямую и постоянную связь 
между нашими инженерами и 
электриками центров обработки 
данных, а также начали модерни-
зировать наше оборудование, свя-
занное с электропитанием, чтобы 
сделать его более работоспособ-
ным», — уточнил Дуров и принес 
извинения за неудобства, при-

чиненные десяткам миллионов 
пользователей.

Основатель компании в сво-
ем объяснении также указал, что 
«каждому быстрорастущему сер-
вису приходится сталкиваться с 
болезнями роста».

Telegram в последние годы не 
раскрывает информацию о том, 
как устроена инфраструктура по 
поддержке работы мессенджера. 
Лишь в январе 2014 года в офици-
альном Twitter-аккаунте компании 
отмечалось, что серверы, поддер-
живающие его работу, расположе-
ны в пяти различных точках по все-

му миру. В частности, обслуживаю-
щие Европу серверы работали в 
Лондоне. Однако сейчас Павел Ду-
ров заявил РБК, что у компании нет 
серверов в Лондоне, отказавшись 
от дальнейших комментариев.

Нет информации об устройстве 
систем Telegram и в документах 
для инвесторов, подготовленных 
в рамках проведения ICO (initial 
coin offering — первичное разме-
щение монет криптовалюты или 
токенов, специальных «жетонов», 
дающих их владельцам опреде-
ленные права) блокчейн-платфор-
мы Telegram Open Network (TON). 

В презентации компании (копия 
есть у РБК) лишь отмечается, что 
«физическая инфраструктура ком-
пании отражает убежденность ее 
основателей в необходимости де-
централизации» и у Telegram мно-
жество независимых друг от друга 
кластеров серверов, расположен-
ных на различных континентах и 
в различных юрисдикциях.

Управляющий директор опера-
тора центров обработки данных 
(ЦОД) IXcellerate Дмитрий Фокин 
отметил, что система резервиро-
вания дата-центров может быть 
организована по различным схе-

мам и требованиям в зависимости 
от требуемых уровней надежности 
объекта. Резервирование строится 
за счет установки дизель-генера-
торов и источников бесперебой-
ного питания с батареями, способ-
ными подключиться при пропада-
нии промышленного (городского) 
электроснабжения. ЦОД обязан 
иметь запас топлива и контракты 
на его поставку, чтобы обеспечить 
автономную работу на длитель-
ное время (как правило, не менее 
12–24 часов). В дата-центре самого 
высокого — четвертого уровня на-
дежности — обычно гарантирует-
ся, что из-за возможных сбоев или 
остановки оборудования центр 
может быть недоступен не дольше 
26 минут в год суммарно. Но бы-
вают и дата-центры с возможным 
сроком простоя не более 5 минут и 
16 секунд в год. «Для компаний, ко-
торые работают в режиме онлайн 
(365х24х7), очень важно резер-
вировать не только электроснаб-
жение серверных кластеров, но и 
сами серверы, — отметил Фокин. — 
Это дорого, но необходимо. Стои-
мость резервной системы элек-
троснабжения составляет в сред-
нем 20–30% от стоимости вычис-
лительного комплекса».

Представитель другого по-
пулярного мессенджера — Viber со-
общил РБК, что серверы компании 
расположены во множестве дата-
центров, благодаря чему пробле-
ма в одном ЦОДе не повлияет на 
мессенджер. «Серверы Viber также 
расположены в нескольких регио-

Т Е Л Е К О М 

Когда не работало

В конце февраля 
2018 года пользователи 
Telegram пожаловались 
на задержки в отправке 
и получении сообщений. 
Представители компании 
подтвердили проблемы 
в работе мессенджера у 
пользователей в Европе, 
странах Ближнего Восто-
ка и Северной Африки. 
Источник газеты «Ведо-
мости» тогда отмечал, 
что в России с пробле-
мами столкнулись макси-
мум 10% пользователей, 
а сбой в работе сервиса 
для них продолжался 
около четверти часа.

Крупный сбой в работе 
мессенджера произо-
шел в середине декабря 
2017 года. Жалобы поль-
зователей поступали на 
задержку и невозмож-
ность отправления сооб-
щений, а также проблемы 
с авторизацией. Пробле-
мы затронули пользова-
телей из России, Украи-
ны, Италии, Германии, 
Ирана, Египта, Испании, 
Голландии и ряда дру-
гих стран. Павел Дуров 
связал сбой с «невероят-
ным» ростом трафика.
В сентябре 2017 года в 
нескольких странах Юго-

Восточной Азии пользо-
ватели не могли получить 
доступ к приложению. 
Компания объяснила 
сбой прекращением по-
дачи энергии и неполад-
ками в системе аварий-
ного энергоснабжения в 
дата-центре в Сингапуре.
За неделю до этого 
пользователи Telegram 
в Европе жаловались на 
задержки в отправлении 
сообщений. Кроме того, 
иногда не подгружалась 
история переписки. Па-
вел Дуров объяснил про-
блему выходом из строя 
одного из серверных 

кластеров мессенджера 
из-за всплеска актив-
ности пользователей. 
В итоге с проблемой 
столкнулись около 15% 
пользователей, которые 
в момент сбоя были 
в сети.
В начале февраля 
2017 года Telegram ока-
зался недоступен для ча-
сти пользователей из Ев-
ропы и Ближнего Востока 
из-за неполадок сервера. 
Проблему устранили 
спустя час после первых 
сообщений о сбое.

Основатель и глава Telegram Павел Дуров в своем официальном аккаунте принес извинения за неудобства, причиненные 
десяткам миллионов пользователей 

Ложная 
тревога

Сразу после появления 
сообщений о проблемах 
с работой Telegram о непри-
частности к этому заявил 
Роскомнадзор. Именно в 
связи с деятельностью этой 
российской службы поль-
зователи ждут возможного 
ограничения доступа к мес-
сенджеру. Уже на следующей 
неделе, 3 апреля, истечет 
15-дневный срок, который 
Роскомнадзор дал Telegram 
на выполнение требования 
о передаче Федеральной 
службе безопасности клю-
чей шифрования, необхо-
димых для декодирования 
передаваемых пользователя-
ми сообщений. Если сервис 
не выполнит требование, 
Роскомнадзор через суд 
потребует заблокировать 
мессенджер на территории 
России. На рассмотрение 
дела может уйти около двух 
месяцев.
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В чем проблема нового 
закона о блокчейне

Принятие внесенного в Думу 
законопроекта «О цифровых 
финансовых активах» поста-
вит российскую криптоин-
дустрию в неконкурентное 
положение даже по сравнению 
с ближайшими соседями.

«Право почти всегда отстает от 
экономики» — узнают студенты 
юридических факультетов в самом 
начале учебы. Суть этого тезиса в 
том, что экономические отноше-
ния всегда идут впереди регулиро-
вания, а уже потом законодатель 
выявляет новые существенные 
аспекты экономической жизни и 
устанавливает правила их функ-
ционирования. В целом это логич-
ный подход, лишь бы отставание 
не становилось слишком большим. 
Однако в ряде случаев происходит 
и обратный процесс — право начи-
нает обгонять экономику — обще-
ственные отношения еще только 
формируются, а регулирование 
уже готово. Именно с этой ситуа-
цией в данный момент рискует 
столкнуться Россия благодаря 
ускоренному принятию законода-
тельства о регулировании крипто-
экономики.

В октябре 2017 года Владимир 
Путин провел рабочую встре-
чу с представителями ЦБ, участ-
никами отрасли и профильными 
министерствами, посвященную 
криптовалютам и цифровой эко-
номике. Результатом этой встре-
чи стало поручение внести изме-
нения в законодательство, опреде-
ляющие ключевые понятия крип-
тоэкономики, такие как майнинг, 
блокчейн-технологии, токены 
и смарт-контракт. Уже 25 января 
Минфин опубликовал проект за-
кона «О цифровых финансовых ак-
тивах», а 20 марта этот проект был 
внесен в Государственную думу. 

Такая оперативность могла 
бы вызвать только восхищение, 

если бы не одно «но». Предлагае-
мый в проекте подход не соответ-
ствует ни специфике регулируемой 
области, ни международной прак-
тике, ни сложившимся в отрасли 
стандартам и фактически ставит 
российскую юрисдикцию в не-
конкурентное положение даже по 
сравнению с ближайшими соседя-
ми: Белоруссия в декабре 2017 года 
приняла крайне либеральное ре-
гулирование, Казахстан готовится 
принять аналогичные нормы.

Стоит отметить, что дискуссии 
вокруг регулирования криптоэко-
номики идут в России уже больше 
двух лет. Рабочие группы, конфе-

ренции, круглые столы и прочие 
совещания активно проводились и 
регуляторами, и депутатами, автор 
этих строк сам неоднократно при-
нимал в них участие. К сожалению, 
складывается впечатление, что все 
эти действия проводятся только 
для того, чтобы потом сослаться на 
«мнение экспертов» без реального 
учета этого мнения. На одном из 
последних заседаний экспертно-
го совета по цифровой экономике 
в Думе перед внесением законо-
проекта «О цифровых финансовых 
активах» предлагаемый закон кри-
тиковали практически все присут-
ствующие. Авторы проекта, кото-
рые также участвовали в обсужде-
нии, в обоснование тех или иных 
ограничений ссылались на крайне 
общие цифры и недоступную ко-
му-либо статистику. Несложно до-
гадаться, что в итоге законопроект 
был внесен в Госдуму практически 
в неизменном виде. Ниже я изла-

гаю свое видение основных пре-
тензий к законопроекту, а также 
предлагаю способы их устранения.

Законопроект предлагает вве-
сти фактическую монополию бирж 
и профессиональных участников 
рынка на любую деятельность, свя-
занную с обращением цифровых 
активов, — именно они получают 
статус лицензированных операто-
ров. По моему мнению, это в корне 
противоречит самой идее токени-
зации и не соответствует междуна-
родному опыту.

Для устранения ненужной цен-
трализации целесообразно разде-
лить функции оператора цифро-

вых финансовых активов на ряд 
подвидов и ввести различные 
требования по лицензированию 
этой деятельности. В частности, 
возможно, установить статус опе-
ратора криптобирж (может торго-
вать токенами и криптовалюта-
ми) и оператора криптоплатфор-
мы (может создавать токены и вво-
дить их в первичный оборот).

Для криптобирж стоит создать 
два режима — децентрализован-
ной криптобиржи, не предпо-
лагающей получение лицензий, 
и  централизованной, предпо-
лагающей возможность работы 
только через профессиональных 
участников. Для оператора крип-
топлатформы следует установить 
минимальные требования к капи-
талу и правила работы, в том числе 
для того, чтобы снизить нагрузку 
на эмитентов токенов, привлекаю-
щих финансирования через этого 
оператора.

Я считаю целесообразным ис-
ключить из законопроекта требо-
вания, препятствующие свободно-
му доступу на рынок. Например, 
ограничение на участие в эмис-
сии токенов лиц, не являющихся 
резидентами Российской Федера-
ции. Кроме того, в нынешнем виде 
законопроект ограничивает пра-
ва эмитентов токенов. В мировой 
практике эмитент может доста-
точно свободно определять набор 
имущественных прав, которые по-
лучает покупатель токенов.

Определения «токен», «крипто-
валюта», «смарт-контракт» так и не 
приведены в законопроекте в со-
ответствие с сутью обозначаемых 
ими явлений. Например, смарт-
контракт, то есть компьютерный 
алгоритм, позволяющий участни-
кам распределенного реестра об-
мениваться активами, представля-
ет собой техническое явление и не 
может признаваться гражданско-
правовым договором, как предла-
гают разработчики проекта. Ввиду 
затруднительности ознакомления 
с его содержанием, что возможно 
только в случае публичности дан-
ных реестра, смарт-контракт также 
не должен считаться формой сдел-
ки. Однако он может использоваться 
как доказательство ее заключения.

В то же время стоит учитывать, 
что активное использование в тек-
сте закона технических понятий 
опасно тем, что из-за динамично-
го развития отрасли используемые 
термины быстро устареют.

Хочется надеяться, что при об-
суждении проекта в Госдуме он 
претерпит значительные измене-
ния и позволит криптоиндустрии 
стать одной из ведущих отраслей 
российской экономики.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«В мировой практике эмитент может достаточно 

свободно определять набор имущественных прав, 

которые получает покупатель токенов»

Артем Толкачев,
директор департамента 
консультирования 
по налогообложению и праву 
компании «Делойт» в СНГ Ф
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нах практически на всех континен-
тах планеты, чтобы повысить до-
ступность и снизить время откли-
ка сервиса», — отметил собеседник 
РБК. Представитель WhatsApp не 
ответил на вопросы РБК.

При этом руководитель сети да-
та-центров компании КРОК Павел 
Колмычек указал, что часть поль-
зователей Telegram в пострадав-
ших регионах испытала лишь ча-
стичные ограничения в пользо-
вании сервисом. «Это может го-
ворит о том, что нагрузка была 
переключена на резервную пло-
щадку, но для полноценной ра-
боты мессенджера ее ресурса все 
равно не хватило», — говорит он. 
По его мнению, простой в течение 
нескольких часов для мессендже-
ра не является критичным и вряд 
ли повлияет на лояльность пользо-
вателей, заставит переключиться 
в другие мессенджеры. Не скажет-
ся это и на интересе инвесторов к 
ICO Telegram, считает интернет-
омбудсмен Дмитрий Мариничев, 
поскольку «любая технология ино-
гда дает сбой».

По словам технического экс-
перта некоммерческой организа-
ции «Роскомсвобода» (занимается 
защитой цифровых прав) и Обще-
ства защиты интернета Алексан-
дра Исавнина, интернет состоит 
из не обязательно очень надежных 
частей, что дает возможность раз-
виваться, оставаясь относитель-
но недорогим для пользователей. 
«Важно не то, что мессенджер сло-
мался, а то, как быстро он восстано-
вил работу», — отметил Исавнин. 

При участии 
Леонида Грибкова, 
Евгении Баленко, 
Ивана Куранова

Поделился 
рекордами

Накануне сбоя, в среду, 28 мар-
та, Павел Дуров написал в своем 
Twitter, что с начала этой недели 
к мессенджеру присоединяются 
ежедневно по 700 тыс. новых 
пользователей. А на прошлой 
неделе Telegram отчитался о 
преодолении планки в 200 млн 
активных пользователей в месяц.
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Глава российской «дочки» Alibaba покидает компанию

Марку Завадскому  
нашли китайскую замену
ИРИНА ЛИ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА

Марк Завадский, гендиректор 
российской «дочки» Alibaba 
Group, в мае покинет свой 
пост. Он был первым сотруд-
ником AliExpress в России 
и отвечал за локализацию всех 
сервисов. Место Завадского 
может занять топ-менеджер 
из Китая.

Гендиректор Alibaba.com (RU), 
российской «дочки» Alibaba 
Group, Марк Завадский, который 
также занимает пост директора 
по развитию входящего в холдинг 
маркетплейса AliExpress в России 
и СНГ, покинет компанию в сере-
дине мая, рассказал РБК источник 
на рынке электронной коммерции. 
Эту информацию подтвердил РБК 
и сам Завадский, отметив, что 
уходит по собственному желанию. 
От дальнейших комментариев он 
отказался.

«Причин мы не называем, это 
личное решение Марка. Но ком-
пания отмечает его многолетний 
вклад в развитие и локализацию 
AliExpress», — сообщил РБК пред-
ставитель Alibaba.

Обязанности Завадского на ка-
кое-то время будут распределены 
между сотрудниками московского 
офиса, уточняют в Alibaba. Как рас-
сказал источник РБК, исполняю-
щим обязанности генерального 
директора компании в России ста-
нет один из китайских топ-мене-
джеров AliExpress.

Проводник  
для Китая

AliExpress является самым по-
пулярным маркетплейсом в 
России. По данным Mediascope, 
в  августе аудитория ресурса в 
стране составляла 22,5 млн чело-
век (на  персональных компью-
терах и мобильных устройствах). 
Марк Завадский стал первым со-
трудником AliExpress в России, 
пришедшим в нее в 2014 году, 
именно он отвечал за локализа-
цию ключевых сервисов Alibaba 
Group.

Китайские товары начали по-
падать в Россию через сайты-по-
средники еще в 2008–2009 годах — 
те закупали их в основном на пло-
щадке Taobao (входит в Alibaba 
Group). Когда в 2010 году появил-
ся англоязычный AliExpress, рос-
сийские покупатели стали зака-
зывать товары напрямую. Че-
рез полгода после открытия 
AliExpress в компании заметили, 
что из России идет большой поток 
заказов, и решили более плотно 
заняться российским бизнесом, 
выделив его в отдельный депар-
тамент, рассказывал Завадский. 
В первом квартале 2013 года Рос-
сия стала для AliExpress главным 

рынком сбыта по числу транзак-
ций (43%) и объему (26%). Русско-
язычный интерфейс у AliExpress 
появился в конце 2012-го — нача-
ле 2013 года.

Россия всегда входила в трой-
ку ведущих зарубежных рынков 
AliExpress, рассказывал Завад-
ский в интервью «Интерфаксу» 
в  2016 году. «Наши лидеры — это 
США, Испания и Россия. Но зача-
стую Россия выходит на первое 
место и является ключевым рын-
ком для AliExpress», — говорил он. 
Успех площадки на российском 

рынке Завадский объяснял в том 
числе системой защиты покупа-
теля, при которой оплата това-
ра продавцу «замораживается», 
пока клиент не подтвердит, что 
он доволен покупкой. Кроме того, 
AliExpress выигрывал за счет ас-
сортимента и системы доставки 
почтовыми службами, в том чис-
ле «Почтой России»: «Наше пред-
ложение не имело конкурентов в 
глубинке России, потому что у че-
ловека при наличии интернета и 
почтового отделения в досягае-
мости 100 млн товаров», — рас-
сказывал Завадский в интервью 
Meduza.

Помимо AliExpress за четыре 
года работы Завадского на россий-
ский рынок был выведен один из 
основных брендов Alibaba — Tmall, 
который специализируется на то-
варах среднего и более высоких 
ценовых сегментов. Россия стала 
первой страной за пределами Ки-
тая, где начал работать Tmall. По-
мимо онлайн-торговли AliExpress 
развивает на российском рын-
ке и офлайн-торговлю. Россия — 
это единственная страна, где у 
AliExpress есть магазины, а в июле 
2017 года компания задумалась об 
открытии здесь собственной сети. 
В апреле 2017 года Alibaba Group 
также объявила о запуске в России 
собственного платежного сервиса 
Alipay, который поддерживается 
всеми основными площадками 
группы.

Помимо 

онлайн-торговли 

AliExpress развивает 

на российском рынке 

и офлайн-торговлю. 
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где у AliExpress есть 

магазины, а в июле 

2017 года компания 
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об открытии здесь 

собственной сети 

К А Д Р Ы

Карьера менеджера

Марк Завадский родился 
в семье востоковедов, 
окончил Институт стран 
Азии и Африки при МГУ. 
В 2004 году переехал на 
постоянное жительство 
в Гонконг, где работал 
корреспондентом «РИА 
Новости» и «Эксперта». 
Он также является со-
здателем гонконгской 
компании Asia to Go.
В AliExpress Завадский 
попал случайно, в том 
числе благодаря знанию 
языка. В одном из интер-

вью Завадский говорил, 
что не искал специально 
работу в e-commerce или 
AliExpress, но так совпа-
ло, что он «оказался там 
к месту», а его «стремле-
ние менять вещи оказа-
лось очень в духе фило-
софии компании».
С сентября 2014 года 
Завадский работает ди-
ректором по развитию 
AliExрress в России и 
СНГ. В мае 2015 года 
владелец AliExрress — 
Alibaba зарегистрировал 

официальное предста-
вительство в России для 
расширения бизнеса. 
Завадский стал генди-
ректором «Алибаба.ком 
(РУ)». В том же году Рос-
сию посетил основатель 
Alibaba Джек Ма.
В интервью Meduza За-
вадский называл себя 
«проводником и окном 
Alibaba в Россию». «Я яв-
ляюсь проводником 
Alibaba в России просто 
потому, что я здесь; так 
как другие контакты в 

компании найти слож-
нее, все идут ко мне. 
С другой стороны, я 
являюсь окном в Рос-
сию для Alibaba, потому 
что я вижу свою задачу 
увеличивать вес России 
внутри компании», — 
говорил он. Быть окном 
России в Alibaba — это 
даже сложнее, чем быть 
окном Alibaba в России, 
потому что внутри ком-
пании есть много других 
приоритетов, признавал-
ся Завадский.

Россия всегда входила в тройку ведущих зарубежных рынков AliExpress. Успех площадки 
на российском рынке Марк Завадский (на фото) объяснял системой защиты покупателя, при которой 
оплата товара продавцу «замораживается», пока клиент не подтвердит, что он доволен покупкой
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Бывшую фабрику «Лиггетт-Дукат» купил производитель трюфелей

Грибное место на Каширском шоссе
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Крупнейший в России про-
изводитель сигарет — Japan 
Tobacco — продал свою 
московскую фабрику «Лиг-
гетт-Дукат», закрытую летом 
2016 года. Покупатель мог за-
платить за 3,2 га и несколько 
зданий площадью 30,2 тыс. 
кв. м более 1 млрд руб.

Новым собственником фабрики 
«Лиггетт-Дукат» на Каширском 
шоссе на юге Москвы с 20 марта 
2018 года стало ООО «РусЭко», 
следует из имеющейся у РБК 
выписки из Единого государ-
ственного реестра недвижимо-
сти. В пресс-службах российско-
го офиса Japan Tobacco, которая 
до этого владела фабрикой, и 
компании Knight Frank, высту-
павшей консультантом сделки, 
подтвердили факт продажи, но 
отказались называть имя по-
купателя и условия сделки. Со-
трудник «РусЭко», мобильный 
телефон которого указан в базе 
СПАРК, отказался от коммента-
риев, предложив перезвонить на 
следующей неделе.

В конце 2016 года Knight Frank 
оценивала стоимость актива в 
1,2  млрд руб. Продавец вполне 
мог получить около 1 млрд руб., 
считает директор по складской и 
индустриальной недвижимости 
ILM Александр Перфильев, от-
мечая, что предложение жилой 
и торговой недвижимости в этом 
районе в избытке.

Без дыма

C 2015 года Japan Tobacco начала 
сокращать производство на «Лиг-
гетт-Дукате» и спустя год, в авгу-
сте 2016-го, полностью останови-

ла мощности. Этот шаг компания 
объясняла серьезным сокращени-
ем российского табачного рынка 
в результате роста акцизов и, 
вследствие этого, повышением 
цен на сигареты. До  закрытия 
«Лиггетт-Дукат» был последней 
действующей в столице табач-
ной фабрикой — на ней выпуска-
лись, в частности, марки Sobranie, 
Winston, Glamour, LD. В настоящее 
время их выпуск перенесен на 
петербургскую фабрику «Петро», 
которая осталась единственной 
производственной площадкой 
Japan Tobacco в России по выпу-
ску сигарет.

Кроме того, у компании есть 
также две фабрики по перера-
ботке сырья — «Дж.Т.И. Елец» в 
Липецкой области и «Крес Нева» 
в Ленинградской области.

После остановки производ-
ства здание «Лиггетт-Дуката» 
было выставлено на продажу. 
Покупателям предлагались ком-
плекс зданий фабрики площа-
дью 30,2 тыс. кв. м и соседний 
наземный многоуровневый пар-
кинг на 715 машино-мест площа-
дью 26,9 тыс. кв. м. В сделку так-
же вошли два участка: площадью 
2,35 и 0,82 га.

Скрытный  
покупатель

Ставшее владельцем недвижимо-
сти ООО «РусЭко» было зареги-
стрировано незадолго до сделки, 
в декабре 2017 года, закрытым 
паевым инвестиционным фон-
дом «Лайм» под управлением 
ООО «Эссет Менеджмент». Учре-
дителем ООО является Игорь 
Гармаш. В последней доступной 
отчетности «Эссет Менеджмен-
та» по МСФО указано, что на 
31 декабря 2016 года компания 
инвестировала в облигации 
Бинбанка, «ВЭБ-Лизинга» «Ев-
роплана», «Открытие Холдинга», 
Государственной транспортной 
лизинговой компании. Инфор-
мации о пайщиках ЗПИФ «Лайм» 
в открытых источниках найти не 
удалось.

«РусЭко» и «Эссет Менедж-
мент» зарегистрированы в биз-
нес-центре Park Tower на Крас-
нопресненской набережной в 
Москве. Гендиректором «РусЭко» 
указан Валерий Овчаров, кото-
рому принадлежит также 2,5% в 
уставном капитале белгородско-
го ООО «Монтажналадка Плюс». 
Оно, как сказано на корпоратив-

ном сайте, специализируется на 
монтаже металлоконструкций, 
технического оборудования и 
трубопроводов.

Основным видом деятельно-
сти «РусЭко» заявлено «выращи-
вание овощей, бахчевых, корне-
плодных и клубнеплодных куль-
тур, грибов и трюфелей».

Заниматься выращиванием 
овощей в черте города нелогич-
но и потребует слишком боль-
ших инвестиций для перестрой-
ки завода, отмечает гендиректор 
отраслевого агентства FruitNews 
Ирина Козий. По ее словам, по-
тенциально помещения «Лиггетт-
Дуката» можно использовать для 
выращивания грибов, но, скорее 
всего, они будут переоборудова-
ны под складской или распреде-
лительный комплекс.

Качественных мощностей для 
хранения плодоовощной продук-
ции в Москве не хватает, призна-
ет Козий. Размещение какого-то 
небольшого производственно-
распределительного центра ово-
щей — это логичный шаг, считает 
Перфильев.  

При участии 
Галины Казакуловой

С Д Е Л К А

Самый большой продавец

Japan Tobacco (бренды 
Winston, Camel, Sobranie, 
Glamour, «Русский 
стиль», «Петр I» и др.) — 
крупнейший в России 
производитель сигарет. 
В 2017 году его доля, по 
данным Nielsen, состави-
ла 33,2% в натуральном 
выражении, тогда как 
у ближайших конку-

рентов — Philip Morris 
International (Marlboro, 
Parliament, Bond Street 
и др.) и British American 
Tobacco (Kent, Vogue, 
Rothmans и др.) — соот-
ветственно, 27,1 и 22,5%.
Japan Tobacco свои фи-
нансовые показатели 
отдельно по России не 
раскрывает. Но в целом 

в странах СНГ, а также в 
Румынии в 2017 году ее 
выручка без учета кур-
совых разниц составила 
$2,4 млрд, или 140 млрд 
руб., по среднему курсу 
за прошлый год; объем 
выпущенной продукции 
достиг 133 млрд штук.
Две недели назад, 
16 марта, Japan Tobacco 

сообщила о покупке 
за 90 млрд руб. един-
ственного крупного 
российского произ-
водителя сигарет с 
долей 6,7% — компании 
«Донской табак».

Новый китайский лидер

Китайские компании традици-
онно предпочитают ставить на 
локальных рынках менеджмент 
из КНР, назначение Завадского на 
российском рынке было исключе-
нием, считает управляющий парт-
нер Business Communications Иван 
Самойленко. «Китайская компания 
пыталась понять суть российского 
рынка и надеялась на лоббистские 
усилия Завадского. Сейчас мы ви-
дим, что данную миссию сложно 
назвать выполненной. Компания 
Alibaba сориентировалась по сред-
нему чеку и по профилю своего 
российского пользователя, поэто-
му во главе поставлен китайский 
менеджер, который будет контро-
лировать финансовые потоки и 
развитие сервиса на территории 
РФ», — говорит он.

Приход нового управленца, не-
важно, экспат это или нет, всегда 
чреват тем, что бизнес-процесс 
будет меняться, добавляет руково-
дитель пресс-службы HeadHunter 
по Северо-Западу Ирина Жиль-
никова.

Марк Завадский — талантливый 
предприниматель и эффективный 
менеджер по развитию, которо-
го взяли, чтобы создать в России 
«бизнес с нуля», считает председа-
тель совета директоров кадровой 
группы Top Contact Артур Шами-
лов. «Россия — очень важный ры-
нок для Alibaba Group. Российско-
му менеджеру непросто работать 
с китайской компанией, даже не-
смотря на знание языка. Завад-
скому удалось построить бизнес 
Alibaba в России и привлечь парт-
неров, все получили, что хотели, и 
пришло время двигаться дальше. 
Международные компании ино-
гда привлекают иностранцев для 
запуска бизнеса на региональ-
ном рынке, а потом ставят им ру-
ководить представителя из штаб-
квартиры, чтобы наладить более 
эффективную интеграцию и регу-
лярный менеджмент с централь-
ным офисом. Это закономерный 
процесс», — отмечает он. 
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Наша ассоциация была создана с целью 
поиска и тиражирования передовых 
управленческих практик и повышения 
эффективности экономики. 

В современных российских реалиях 
цифровые инструменты становятся од-
ним из немногих доступных инструмен-
тов повышения эффективности бизнеса.
В каждом сегменте бизнеса эффект 
выражен по-своему, но в такой сложной 
сфере, как транспорт, цифровая опти-
мизация особенно заметна и выгодна. 
Механизмы, которые мы обсудим 
на конференции, позволяют рациональ-
но использовать человеческий капитал, 
производственные ресурсы; грамотно 
инвестировать в обновление парка; 
контролировать эксплуатацию корпора-
тивного транспорта, включая ставший 
уже притчей во языцех расход топлива.
Как бизнесу, так и обществу одинаково 
важно то, что цифровизация повыша-
ет качество и уровень безопасности 
на транспорте, например, не позволяя 
допустить переработку сотрудников, 
минимизируя влияние человеческого 
фактора. 

Цифровизация больше не является пре-
рогативой большого бизнеса, предо-
ставляя актуальные решения для компа-
ний самого разного масштаба.
Уверен, что цифровизация станет 
точкой роста и драйвером для транс-
портной отрасли России в ближайшее 
десятилетие, а наша конференция — 
традиционной.

Сегодня цифровизация автопарка 
стала частью современных бизнес-про-
цессов. Ведь затраты предприятия 
на обслуживание транспорта — суще-
ственная статья и требует постоянного 
контроля. Без соответствующей систе-
мы невозможно обеспечить получение 
данных для адекватного планирова-
ния, управления и прогнозирования. 
Цифровизация состоит прежде всего 
на службе экономических результатов 
и добивается значительного снижения 
расходов на обслуживание автопарка. 
Мониторинг в режиме реального време-
ни обеспечивает снижение убытков, 
причиняемых хищениями, приписками, 
нецелевым использованием транспорт-
ных средств и другими злоупотребле-
ниями водителей.

Инновации в корне поменяли подход 
к управлению. Перед компанией откры-
ваются возможности выхода на новый 
уровень эффективности и контроля. 
Цифровизация — это реальность, 
которая все больше оказывает вли-
яние и на бизнес-процессы в целом, 
и на эффективность работы транспорта 
в частности».

Эффективная цифровая трансформация 
любой отрасли, в том числе транспорт-
ной, возможна при совместных действи-
ях государства и бизнеса. Для диалога 
двух сторон в целях реализации меро-
приятий планов программы «Цифровая 
экономика РФ» в августе 2017 года была 
создана АНО «Цифровая экономика». 
В настоящее время ведется активная 
работа по пяти фундаментальным 
направлениям программы: «Кадры и об-
разование», «Информационная безопас-
ность», «Информационная инфраструк-
тура», «Нормативное регулирование» 
и «Формирование исследовательских 
компетенций и научно-технологиче-
ских заделов». Это основа, без которой 
невозможна цифровизация никакой 
отрасли или социальной сферы. Однако 
развитие программы продолжается, 
и сейчас формируются новые направле-
ния, в том числе «Цифровой транспорт 
и логистика», которые были поддержа-
ны советом по цифровой трансформа-
ции при АНО «Цифровая экономика». 
В своих предложениях, подготовленных 
на площадке Минтранса России инициа-
тивной группой при участии РЖД, НПП 
«ЦРТС», ГЛОНАСС, компаний «Наци-
ональные телематические системы», 
«РТ-Инвест Транспортные Системы», 
«Глосав» и ФГУП «ЗащитаИнфоТранс», 
предлагается сценарий цифровой 
трансформации транспортной отрасли, 
предусматривающий в числе прочего 
создание платформенных решений, 
внедрение сервисов для бизнеса и кли-
ентов.

Вадим Ковалев
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